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За Украину Запад готов наказывать по-
разному. Например, явными секторальными 
санкциями. Но можно ударить и в обход. Вроде 
бы новых официальных заявлений и нет. Но инве-
сторов предупреждают: пора окончательно бежать 
из России. Похоже на объявление войны. Пока не 
«горячей», но уже и не «холодной».

Международное рейтинговое агентство 
Moody's Investors Service (впрочем, ее штаб-
квартира находится в США) в ночь на 21 февраля 
обрушило рейтинг гособлигаций РФ до спеку-
лятивного уровня «Ba1» с еще инвестиционного 
«Baa3». Это уже не бумаги, а «мусор». От него надо 
срочно избавляться.

Такого демарша в Москве, безусловно, опа-
сались. Российское правительство, по словам ми-
нистра финансов Антона Силуанова, представило 
агентству всю информацию о состоянии экономи-
ки, бюджетной и финансовой политики, пытаясь 
избежать повтора снижения рейтинга, которое уже 
провело в конце января Standard & Poor's.

«Большую тройку» рейтинговых агентств — 
Standard & Poor's (S&P), Moody's и Fitch Ratings — 
после мирового финансового кризиса 2008 года 
не критикует только ленивый, даже на Западе. Их 
всех, но в особенности S&P, обвиняют в том, что 
их тогда слишком оптимисти-
ческие оценки национальных и 
мировой экономик и привели к 
обрушению ВВП. 
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ВЫДЕРЖАТ ЛИ ВОРОБЬЕВЫ 
ГОРЫ ПАМЯТНИК ВЛАДИМИРУ

В Интернете полным ходом идет сбор 
подписей под петицией Путину, Медве-
деву и Собянину не допустить установки 
огромного памятника князю Владимиру 
на смотровой площадке Воробьевых гор, 
а также строительства фуникулера на 
другой берег Москвы-реки, к стадиону 
«Лужники». Инициаторами обращения 
выступили жители Гагаринского района. В 
своем письме они, в частности, ссылаются 
на данные геологического мониторинга, 

согласно которым склон является зоной 
оползневой активности, и вмешательство 
строителей грозит самыми серьезными 
последствиями. «МК» попросил прояснить 
ситуацию специалистов Территориально-
го центра госмониторинга состояния недр 
Москвы и Московской области (ТЦ ГМСН), 
которые с 50-х годов прошлого века ведут 
наблюдения за проблемной зоной.
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Москвичи собирают подписи  
против установки монумента крестителя Руси 

возле смотровой площадки
Несмотря на кризис, проект строитель-

ства Парламентского центра в Мневников-
ской пойме не будет заморожен. Как стало 
известно «МК», власти нашли инвестора, со-
гласившегося профинансировать стройку в 
обмен на здания, которые сейчас занима-
ют депутаты и сенаторы. Им стал владелец 
крупного строительного холдинга. Условия 
сделки предусматривают, что после того, 
как стороны выполнят свои обязательства, 
нынешние здания Госдумы и Совета Феде-
рации можно будет снести, чтобы построить 
на их месте другую недвижимость. 
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После постройки 
Парламентского центра 

нынешние здания 
Федерального собрания 
РФ могут быть снесены

ЗОНА АТО 
РАСШИРЯЕТСЯ

Зона АТО на юго-востоке Украины растет, 
как раковая опухоль. 23 февраля в нее включили 
Харьковскую область и Харьков, где накануне во 
время Марша мира прогремел взрыв. В результате 
теракта погибли три человека — один милиционер 
и два гражданских, ранения получили 10 человек. 
Служба безопасности Украины оперативно от-
читалась о задержании четырех подозреваемых, 
причастных к организации взрыва. И, конечно, в 
деле обнаружился «российский след». 
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Подозреваемых во взрыве 
в Харькове задержали 

накануне теракта? 

«БЕРДМЕН» ВЗЛЕТЕЛ 
НА «ОСКАРЕ»

В субботу в Лос-Анджелесе на весь день зарядил дождь — 
исключительное событие для тех мест, где круглый год светит 
солнце. Но церемония «Оскар» решила не замечать погоды 
за окном — ведомая актером Нилом Патриком Харрисом, она 
сияла роскошью и благодушием. В итоге награды распреде-
лились ровно так, как и было обещано букмекерами. К радо-
сти «Бердмена» Алехандро Г. Иньярриту, собравшего четыре 
«Оскара», включая приз за лучший фильм. И к огорчению для 
Андрея Звягинцева, чей «Левиафан» все-таки уступил «Иде» 
Павла Павликовского.
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Спецкор «МК» передает 
 из Лос-Анджелеса
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ИЗ ГОСДУМЫ 
СДЕЛАЮТ 
ГОСТИНИЦУ?

В КРЕМЛЕ НАЗВАНЫ 
ПОБЕДИТЕЛИ ПРЕМИИ  
ZD AWARDS  2014 

 «Тревожными кнопками», с 
помощью которых можно экс-
тренно вызвать помощь в слу-
чае конфликта с автомобили-
стом, оснастят в ближайшее 
время машины-эвакуаторы. 

  Как сообщил «МК» источ-
ник в ГКУ «Администратор 
московского парковочно-
го пространства», к единой 
системе мониторинга  пла-
нируется подключить 170 
эвакуаторов, что обойдется 
городскому бюджету почти 
в 2 миллиона рублей. С ее 
помощью операторы смогут 
отслеживать местоположение 
машин, оперативно связы-
ваться с водителями эвакуа-
торов по выделенной линии 
связи, а также отслеживать 
состояние транспорта. Это 
станет возможно с помощью 
специальных «тревожных 

кнопок», установленных в 
кабинах эвакуаторов: с их 
помощью эвакуаторщики 
одним нажатием смогут изве-
щать операторов о различных 
внештатных ситуациях. По-
следние в свою очередь будут 
в режиме реального времени 
подключаться к камерам на-
блюдения, установленным 
на бортах эвакуаторов, и 
оценивать обстановку. За-
тем, в зависимости от того, 
с какой проблемой столкну-
лись эвакуаторщики — будь 
то ДТП, конфликт с владель-
цем эвакуируемой машины 
или даже попытка угона эва-
куатора, — операторы станут 
принимать решение, как по-
ступить в данной ситуации: 
вызывать подмогу из коллег 
или из представителей экс-
тренных служб.

ПАРКМЕНОВ ПРИСТРУНЯТ 
«ТРЕВОЖНОЙ КНОПКОЙ»

Взбивать крем для тортов 
исключительно в комнатах, 
расположенных с северной 
стороны, обяжут кондитеров 
в скором времени. А ягодное 
пюре для пирожных булочники 
должны будут протирать толь-
ко через мельчайшее сито. 

Как стало известно «МК», 
такие требования к пекарням 
и кондитерским содержатся в 
проекте нового СанПиНа, раз-
работанного Роспотребнад-
зором. Взбивать масло или 
сливки для крема в солнечных 
комнатах будет нельзя. Для 
этого пекарям придется выби-
рать помещения, окна которых 
выходят на север или запад. 
Кроме того, в цехах всегда 
должно быть прохладно: +18 
градусов. Чтобы в ингреди-
енты для будущих булок и 
кренделей не занесло ветром 
ничего лишнего, со сквозня-
ками кондитерам придется 
яростно бороться. Тополям и 
одуванчикам рядом с пекар-
нями делать будет нечего. По 
новым правилам на террито-
рии хлебного производства 
не должно расти ничего, что 
цветет пухом, хлопьями или 
волокнами. Загонять даже 
самые маленькие пекарни 

в подвалы будет строго за-
прещено. Более того, каж-
дое сладкое предприятие вне 
зависимости от мощности 
должно быть оборудовано от-
дельными помещениями для 
обработки свежих фруктов, 
варки сиропа, резки бискви-
та и разбивания яиц. Чтобы 
кондитеры и повара случай-
но не ушли домой в колпаке и 
фартуке, в гардеробной зоне 
будут висеть плакаты с ло-
зунгом: «Сними санитарную 
одежду!». Кроме того, в но-
вых санитарных нормах будут 
подробно описаны правила 
поведения с продуктами. Так, 
соль для производства хле-
ба надо будет использовать 
только в растворенном виде. 
Масло для крема хранить не 
более четырех часов. А пюре 
из фруктов и ягод придется 
протирать через сито с ячей-
ками диаметром полтора 
миллиметра. Орехи, которые 
облюбовали жучки, придется 
выбросить. А вот зараженные 
какао-бобы пойдут в дело. 
Правда, их предварительно 
необходимо будет подержать 
в специальной камере при 
температуре 60 градусов в 
течение 15 минут.

ГЛАВНЫМИ ВРАГАМИ КОНДИТЕРОВ 
ПРИЗНАЛИ СКВОЗНЯК И СОЛНЦЕ

Хозяин коттеджа и его ра-
бочий были убиты в выходные 
в Новой Москве, на террито-
рии охраняемого поселка 
«Солнечный город». Одну из 
своих жертв грабители бес-
церемонно убили выстрелом 
в затылок, а владельца дома 
привязали к стулу и перед 
смертью пытали.

Как стало известно «МК», 
расправа произошла предпо-
ложительно в ночь на 21 фев-
раля. К вечеру субботы работ-
ник строительной бригады, 
занятой на ремонте коттед-
жа, никак не мог дозвониться 
своему товарищу — они дого-
варивались встретиться. Тог-
да строитель решил пешком 
прогуляться к дому, в котором 
30-летний Сергей делал ре-
монт и временно проживал. 
В доме он увидел ужасную 
картину — на первом этаже 
на полу лежал труп Сергея 
с огнестрельным ранением 
головы. А на втором этаже 
он обнаружил привязанным 
к стулу владельца коттеджа, 
26-летнего Павла. Его долго 
били, а потом задушили — на 
шее несчастного была затя-
нута удавка. О своей наход-
ке мужчина тут же сообщил 
в полицию. Беглый осмотр 
жертв показал, что убили их 
еще утром. 

Сергей работал у Павла 
по найму — делал ремонт в 

коттедже. Причем, как рас-
сказали полиции родствен-
ники погибшего, около двух 
месяцев Павел ему не платил, 
а только повторял, что, как 
только тот закончит работу, 
выплатит все скопом, но пока 
— ни копейки. Из-за этого Сер-
гей, чтобы сэкономить на про-
езде и быстрее все доделать, 
жил прямо в коттедже. Он был 
единственным кормильцем 
в семье (у мужчины жена и 
трое детей, один из которых 
инвалид). Следствие пред-
полагает, что рабочий мог 
оказаться ненужным свидете-
лем, и потому, узнав у хозяина 
дома все что нужно, грабите-
ли убрали обоих. По другой 
версии, гастарбайтер оказал 
сопротивление, и поэтому 
его убили из огнестрельного 
оружия, а не задушили, как 
Павла. В целом на месте пре-
ступления оставлено слишком 
много следов — оперативники 
полагают, что такая небреж-
ность скорее всего говорит о 
«работе» без наводки и о том, 
что преступники — приезжие. 
Возможно, убийцы также были 
заняты на сезонных работах в 
коттеджном поселке — тогда 
легко объясняется, что на них 
не обратили внимания охран-
ники. С другой стороны, пока 
не исключается версия, что 
грабеж был лишь прикрытием 
для налета. 

ХОЗЯИНА КОТТЕДЖА И РАБОЧЕГО 
УБИЛИ С РАЗНОЙ СТЕПЕНЬЮ 

ЖЕСТОКОСТИ

На три пояса высотности 
разделят Новую Москву в ско-
ром времени. Многоэтажки 
там будет разрешено строить 
только рядом с МКАД, а в уда-
ленных районах станут воз-
водить небольшие коттеджи 
и таунхаусы. 

Как стало известно «МК», 
в так называемый первый 
уровень урбанизации войдут 
наиболее густо населенные 
районы, расположенные на 
расстоянии 10–15 км от МКАД. 
Максимальная высота зданий 
здесь составит 12 этажей, но 
могут быть и отдельные ак-
центы, более высокие. Чуть 

дальше от кольцевой маги-
страли станут возводить 
дома в 6–9 этажей. Наконец, 
районы, примыкающие к Ка-
лужской области, составят 
третий пояс высотности. Там 
будут появляться таунхаусы, а 
также многоквартирные дома 
высотой максимум в пять эта-
жей. Как отметили в НИиПИ 
Генплана Москвы, новую схе-
му высотности придумали по 
двум причинам. Во-первых, 
архитекторы не хотят «раз-
мазывать» мегаполис с его 
некрасивыми бетонными вы-
сотками по всей территории 
новых столичных районов. А 

во-вторых, есть вариант сэ-
кономить и не тянуть ветки 
метро до границ с соседней 
областью. При этом, как за-
являют проектировщики, 
малоэтажные районы будут 
формироваться по принципу 
кварталов со школами, мага-
зинами и поликлиниками в ша-
говой доступности. По словам 
чиновников, новые правила 
коснутся лишь тех зданий, ко-
торые сейчас проектируются. 
Обрезать этажи строящихся 
объектов, в которых квартиры 
были раскуплены чуть ли ни на 
этапе закладки фундамента, 
никто не будет. 

НОВУЮ МОСКВУ ЗАСТРОЯТ ПО ПРИНЦИПУ:  
ЧЕМ ДАЛЬШЕ ОТ МЕТРО, ТЕМ МЕНЬШЕ ЭТАЖЕЙ

Павильоны из эмалирован-
ного стекла и нержавеющей 
стали станут встречать посе-
тителей стадионов в Москве 
во время проведения матчей 
ЧМ-2018 по футболу. Так, на 
подходе к стадиону в «Лужни-
ках» появятся сразу несколько 
входных павильонов: в част-
ности, их возведут на Саввин-
ской набережной, 1-й и 2-й Ал-
леях славы, а также у выхода 

со станции метро «Воробьевы 
горы» (там возведут сразу два 
павильона). В этих павильонах 
у посетителей мундиаля ста-
нут проверять билеты, а также 
искать запрещенные пред-
меты и вещества. Все объ-
екты инфраструктуры будут 
выполнены из нержавеющей 
стали, эмалированного стекла 
— стемалита, а также крупного 
архитектурного камня.

Фирму, продавшую мо-
сквичке ядовитый шкаф, на-
казали на 400 тысяч рублей. 
Покупательнице удалось до-
казать суду, что она и ее мама 
могли серьезно пострадать от 
покупки, содержащей такие 
опасные вещества, как фенол 
и формальдегид. 

Как стало известно «МК», на 
днях иск о защите прав потре-
бителей был удовлетворен в 
Тушинском суде. Жительница 
столицы Яна выиграла спор с 
мебельным магазином, рас-
положенным на улице Сво-
боды. Организация взялась 
выполнить заказ женщины 
— установить в ее квартире 
шкаф по индивидуальным 
чертежам. Сотрудники мага-
зина приехали к ней домой, 

все установили, взяв за работу 
100 тысяч рублей. Шкаф ис-
точал неприятный запах, но 
хозяйка надеялась, что через 
некоторое время он улетучит-
ся. Однако через 20 дней он 
только усилился. Запах был 
настолько невыносимым, что 
семья решила временно пере-
ехать в другую квартиру. Яна 
обратилась в частную лабора-
торию, где и выяснилось: пол-
ки и дверцы шкафа содержали 
фенол и формальдегид. Про-
изведенные замеры воздуха 
показали превышение содер-
жания этих вредных веществ в 
4 раза. Представители фирмы 
отказались разбираться в этой 
ситуации. Поэтому Яна подала 
на них в суд. Кстати, на слуша-
ния никто из представителей 
ответчика не явился. В конце 
концов Фемида, разобрав-
шись в ситуации, постанови-
ла взыскать с магазина без 
малого 400 тысяч рублей — в 
сумму вошла стоимость шка-
фа, компенсация морального 
вреда, стоимость экспертиз, 
неустойка и услуги юриста. 

— Полиции и Роспотребнад-
зору необходимо проверить 
этот магазин, — заявил «МК» 
адвокат истицы Александр 
Зорин. — Есть опасность, что 
магазин продолжает прода-
вать ядовитые шкафы. 

ЗАПАХ ЯДОВИТОГО ШКАФА 
ПОЧУВСТВОВАЛА ДАЖЕ ФЕМИДА

Некоторые подробности 
методов, которыми поль-
зовались предполагаемые 
серийные убийцы бомжей, 
20-летний Павел Войтов и 
26-летняя Елена Лобачева, 
арестованные в пятницу, 
стали известны «МК». Боль-
шинство преступлений они 
совершали либо вблизи ме-
ста жительства, либо вблизи 
тех объектов транспортной 
инфраструктуры, которыми 
пользовались регулярно.  

По данным следствия, име-
ются четкие доказательства 
в причастности этой пары к 
семи убийствам и одному по-
кушению на убийство. Кроме 
того, есть данные о причаст-
ности задержанных к еще 4 
убийствам. Причем два убий-
ства были совершены в не-
посредственной близости от 
места жительства Лобачевой 
— в парке «Кусково» (сама она 
живет в районе Вешняки). Там 
же Павел и Елена, как предпо-
лагается, напали на дворника, 
которому удалось выжить.

Еще шесть преступлений 

по географии «привязаны» к 
станциям Белорусского на-
правления Московской желез-
ной дороги. Три доказанных 
убийства произошли возле 
Белорусского вокзала, стан-
ций Беговая и Кунцево. Еще 
три (их еще предстоит дока-
зать) — рядом с отстойником 
поездов Белорусского вокза-
ла и неподалеку от станции 
Фили. Возможно, это объясня-
ется тем, что Войтов проживал 
в деревне на западе Подмо-
сковья, недалеко от плат-
формы Тучково, и регулярно 
пользовался электричками 
Белорусского направления. 
Обращает на себя внимание 
жестокость преступников. 
Так, разнорабочему из Узбеки-
стана Саноеву (он трудился на 
мини-заводе по переработке 
бетона), убитому прямо около 
места службы на Рябиновой 
улице 30 августа прошлого 
года, садисты отрезали голо-
ву. А на теле первой жертвы — 
Станислава Евсеева, убитого 
в парке «Кусково» 5 июля про-
шлого года, — оперативники 

насчитали более сотни ноже-
вых ранений. При этом удары 
сильно отличались по своей 
силе: множество ударов нане-
сено с большой силой, но есть 
и царапины, как будто нож был 
в руках у женщины. Кстати, 
Станислав сам трудился раз-
норабочим в парке — правда, 
Перовском — и очень любил 
гулять в столичных лесах. 
На работе его называли ма-
стером на все руки. Евсеев 
сменил несколько парков в 
качестве мест службы, так 
как хотел обойти всю «зеле-
ную» Москву. И не раз гово-
рил, что мечтает работать в 
кусковском музее, — поэтому 
по дороге со службы домой 
часто заходил в «Кусково». 

По предварительным дан-
ным, в числе жертв дуэта 2 
женщины и 10 мужчин. Их воз-
раст колеблется от 21 до 52 
лет. Восемь погибших — бом-
жи, двое пока не опознаны. 
Двое убитых и один постра-
давший проживали в Москве. 
Остальные родом из Смолен-
ской, Оренбургской областей, 
Чувашии, Узбекистана и Бело-
руссии. Также характерно, что 
большинство убийств были 
совершены летом — по 4 в 
июне и в августе. Возможно, 
что список жертв «санитаров-
убийц» еще пополнится: удив-
ляет, что они не совершили ни 
одного преступления с кон-
ца октября прошлого года до 
конца февраля.

СЕРИЙНЫЕ УБИЙЦЫ БОМЖЕЙ БЫЛИ СИЛЬНО 
ПРИВЯЗАНЫ К ДОМУ

Аппарат, который пробурит 
твердый, почти как камень, 
реголит на Южном полюсе 
Луны, создали в Центре уль-
тразвуковых технологий Ал-
тайского государственного 
технического университета. 

Как сообщили «МК» в Инсти-
туте космических исследова-
ний РАН, прибор разработали 
специально для исследования 
внеземных объектов и планет.  
Несмотря на то что в 1974 году 
советский аппарат «Луна-24» 
уже брал и доставлял на Зем-
лю образец лунного грунта, 
ученым все равно понадо-
билось создать новый бур. 
Дело в том, что прежний забор 
осуществлялся на экваторе 
Луны, где реголит напоминает 
пенобетон или пемзу, и углу-
биться на глубину двух с лиш-
ним метров нашему аппарату 
не составило труда. Новая 
миссия готовится уже не на 
экватор, а на один из полюсов 
Луны, а значит,  и бур там по-
надобится другой. Он должен 
также углубиться на два метра 

и взять пробы очень твердого 
реголита с вмерзшим в него 
льдом таким образом, чтобы 
содержащаяся вода не испа-
рилась в результате бурения. 
Для этого и использован ме-
тод «ультразвукового буре-
ния», который заключается 
в том, чтобы вбивать молоток 
бура в грунт очень мелкими 
ударами, создаваемыми 
ультразвуковой установкой. 
За счет таких микроударов 
грунт нагревается значитель-
но меньше, чем при обычном 
способе бурения —  при по-
мощи трения. 

Теперь экспериментальный 
образец бура ждет испыта-
ний в ИКИ РАН. Их необходимо 
провести в условиях, близких 
к лунным. По словам  главного 
научного сотрудника институ-
та Игоря Митрофанова, для 
этого в специальной термова-
куумной камере специалисты 
создадут космические вакуум 
и холод, до -150 градусов по 
Цельсию, и смоделируют лун-
ный реголит с полюса.  

УЧЕНЫЕ ПРОДЫРЯВЯТ ЛУНУ 
УЛЬТРАЗВУКОМ

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок может принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья новость будет опубликована на страницах “Московского 

комсомольца”. Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
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КОМУ ВЫГОДНО, ЧТОБЫ 
БАЙКАЛ ПЕРЕСОХ?
Ученый-гидролог: «Мы вступили 
в фазу маловодья, и отрицать это 
глупо»
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*Указана ставка с учетом ежемесячной капитализации процентов. ВКЛАД «ЛИДЕР»: Срок размещения вклада 1080 дней, расторжение договора 
после 360 дней без потери процентов. Процентная ставка: для вкладов в рублях РФ: 1—360 дней — 18 % годовых; 361—720 дней — 12% 
годовых; 721 — 1080 дней — 10% годовых, для вкладов в долларах США и евро: 1—360 дней — 7,25 % годовых, 361—720 дней — 4% годовых, 
721 — 1080 дней — 3% годовых. Минимальная сумма вклада: в рублях РФ — 10000 рублей, в долларах США — 300 долларов, в евро — 200 
евро. Предусмотрена ежемесячная капитализация процентов. Неснижаемый остаток равен  сумме вклада. Приходные, расходные операции 
не допускаются, досрочное расторжение договора вкладчиком возможно в любой момент по его письменному заявлению либо совершением 
расходной операции по счету вклада в любой сумме, при расторжении договора до 360 дней с даты вклада проценты за весь период нахождения 
во вкладе пересчитываются по ставке 0,1% годовых. Настоящие условия действительны на момент публикации. Все вклады застрахованы. 
Максимальная сумма страхового возмещения 1 400 000 рублей согласно 177-ФЗ от 23.12.2003 г. Сумма страхового возмещения по вкладам 
в иностранной валюте пересчитываются по курсу ЦБ РФ на дату наступления страхового случая. Подробная информация на сайте и по 
телефону: www.kapitalbank.ru 8 (800) 500-55-77. ОАО АКБ «Капиталбанк», лицензия Банка России №2547 от 03.05.2013 г.

Реклама

годовых в USD / EUR*
г. Москва, Новинский бульвар, 11. Тел.: 8 (495) 786-25-91

до19,56% до7,5%
годовых в РУБЛЯХ РФ*

«ПАТРИОТОМ  
НЕ СТАНОВЯТСЯ  
С ПЕЛЕНОК»
Генерал армии Виктор Ермаков 
провел онлайн-конференцию  
с читателями «МК»
Легендарный генерал армии, предсе-
датель совета Общероссийской обще-
ственной организации ветеранов Воору-
женных сил России, Виктор Ермаков 
побывал в редакции «МК» в канун Дня 
защитника Отечества. Он поздравил 
наших читателей с праздником и провел 
с ними онлайн-конференцию, наиболее 
интересные выдержки из которой мы 
сегодня публикуем.

— Виктор Федорович, расскажите, по-
чему вы решили стать военным?

— Я сын военного. Мой отец закончил службу 
майором, участник Великой Отечественной войны. 
После войны он занимался уничтожением банд-
формирований на Западной Украине. Я другой 
жизни не видел. С 14 лет работал на асфальтном 
и бетонном заводе. А поступил в училище в 1953 
году. Мои дети, два сына, тоже военные, полков-
ники. Старший уже уволен. Младший пока нет. Я 
горжусь сыновьями.

— Сколько ветеранов ВС РФ входит в со-
став вашей организации?

— В составе нашей организации 73 регио-
нальных отделения. Всего насчитывается полтора 
миллиона человек.

— А сколько у нас осталось ветеранов 
Великой Отечественной?

— По данным Пенсионного фонда — 108 ты-
сяч. Но это из тех, что, как говорится, ходил в атаку. 
Но надо понимать, что по закону ветеранами ВОВ 
считаются и те, кто был во фронтовой полосе. Они 
там работали, принимали участие в уничтожении 
банд, охране объектов. Ветеранами считаются и 
рабочие, работавшие на военных оборонных за-
водах. И вот всего их порядка 4,5 миллиона.

— Дело хлопотное — помощь ветеранам. 
На какие средства существует ваша органи-
зация? Кто-то оказывает ей помощь?

— Да, дело хлопотное. Наша ветеранская 
организация — общественная. Мы приравнены 
к некоммерческим организациям, и по уставу у 
нас нет возможности зарабатывать. Согласно 
законодательству нам может оказываться фи-
нансовая поддержка за счет благотворительных 
фондов. Она нам оказывается. Мы не жируем, 
но у нас есть то, что необходимо: документация, 
кабинеты. На спонсорские взносы мы помогаем 
ветеранам. На грант от фонда, который существует 
при президенте, мы закупили ветеранам медпри-
боры, оказали им денежную помощь. Мы же сами 
в своей организации не получаем зарплаты, мы 
довольствуемся пенсией, которую получаем.

— Кстати, о пенсиях. Многие ветераны 
задают вопрос — офицерам в отставке при-
сваиваются очередные воинские звания, а 
надбавки по званию не выплачивают.

— Каждый ветеран, увольняясь из Воору-
женных сил, должен понимать, что пенсия ему 
определяется не по званию, а по сроку службы 
и его должностному окладу во время службы. 
Надбавки за звание никогда не было и не будет. 
Надбавки идут за счет индексации. У нас два раза 
в год происходит повышение пенсии для военных, 
как и для гражданских.

— Как ваша организация взаимодейству-
ет с Минобороны?

— Мы стремимся, чтобы ветеранская орга-
низация ВС РФ была надежной опорой министра 
обороны. У нас в организации опытные, подготов-
ленные, знающие свое дело люди, которые спо-
собны помочь молодым офицерам освоить свою 
должность. Во время всех последних крупнейших 
учений наши ветераны принимали участие в под-
готовке этих маневров. Порядка 2 тысяч ветеранов 
оказывали практическую помощь в становлении 
молодых командиров, чтобы они успешно выпол-
нили поставленные перед ними задачи.

— Как вы работаете с молодежью? Что 
нужно для воспитания патриотов?

— В энциклопедии можно найти определе-
ние, что патриотизм — это любовь к Родине, своей 
земле, семье, роду. Чтобы воспитать эти чувства, 
надо молодым людям честно говорить, что их ждет 
в жизни, почему они должны быть защитниками 
страны. Потому что патриотом не становятся с 
пеленок, патриотизм воспитывается. Патриотизм 
воспитывается в семье, школе, в том учреждении, 
где ты работаешь, в той части, где ты служишь, 
где тебе прививают любовь к Родине. Это чувство 
прививается не сразу. Патриотизм — это уваже-
ние к той семье, где ты растешь, уважение к тому 
обществу, в котором ты находишься, уважение к 
традициям и истории своей страны.

В наших региональных организациях при про-
ведении мероприятий, связанных с традициями 
нашего воинства, Российской армии, пропаган-
дируется роль и место вооруженных сил в самом 
государстве: воспитываем, рассказываем о реаль-
ных случаях проявления героизма. У нас в каждой 
организации есть лекторские группы, которые 
встречаются со школьниками и студентами.

— Как вы считаете, наступит ли когда-
нибудь мир на Украине?

— Неизвестно, когда на Украине наступит 
мир. Люди на Донбассе не простят ни смерти 
своих близких, ни разрушенных домов. Они хотят 
жить по-своему, говорить на русском языке, а 
президент Украины говорит: только украинский, 
только унитарное государство. Но я думаю, что 
Украина проснется, они ведь уже понимают, что 
не туда пошли. Думаю, вскоре мы увидим другую 
Украину. И главное, надо сохранять жизнь чело-
века — это самое дорогое!

— Какой подарок приятнее всего, на ваш 
взгляд, получить молодому человеку на 23 
февраля?

— Я считаю, что самый лучший подарок — это 
поцелуй любимой. А все материальное, оно... Хотя 
неплохо, если бы любимая подарила молодому 
человеку макет танка и сказала: я тебя люблю и 
хочу с тобой прокатиться на твоем танке, когда ты 
пойдешь служить по контракту. А для меня самый 
хороший подарок — это военно-патриотическая 
книга. Мне как-то подарили «Историю государства 
Российского». Уже пятый раз перечитываю.

Подготовил Дмитрий ПОПОВ.
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Проект Парламентского центра 
еще не готов (предполагается, 
что в этом году Управление де-
лами президента объявит обще-

российский архитектурный конкурс), но схема 
его финансирования уже определена. С самого 
начала власти заявляли, что бюджетные деньги 
в эту стройку вкладываться не будут. Все работы 
профинансирует частный инвестор, которому 
в качестве компенсации будут переданы ны-
нешние здания Госдумы и Совфеда.  

В горадминистрации заявляют, что пло-
щадка в Мневниках под Парламентский центр 
уже выделена, идет оформление необходимых 
документов. После архитектурного конкурса 
начнутся предпроектные и проектные рабо-
ты, которые завершатся до конца 2015 года. 
В 2016-м планируется выйти на площадку и 
через три года сдать комплекс в эксплуатацию. 
Скорее всего, это будет несколько отдельно 
стоящих зданий, объединенных стилобатом 
или подземной частью. Общая площадь уже 
известна — 345 тыс. кв. м, это в три раза боль-
ше нынешних помещений Совфеда и Госдумы. 
Затраты инвестора предварительно оцени-
вались в $1,5 млрд, что по нынешнему курсу 
почти 1 трлн руб. Но нельзя исключать, что 
Парламентский центр попадет в программу по 
импортозамещению. Тогда депутатам придется 
обойтись без итальянского мрамора и прочей 
дорогостоящей отделки. 

После того как объект будет полностью 
построен, подключен к системам жизнеобеспе-
чения и оснащен всем необходимым для зако-
нотворчества, права на имеющуюся у парламен-
тариев недвижимость перейдут к инвестору. В 
целом он получит семь зданий. Это, во-первых, 
два корпуса Госдумы по адресу: Охотный Ряд, 1 

(общая площадь 75,3 тыс. кв. м), и 5 помещений 
Совфеда — на улице Большая Дмитровка, 24а, 
24б и 26, Новом Арбате, 19, и Воздвиженке, 4/7 
(всего 30,2 тыс. кв. м). Наибольший интерес, 
естественно, представляют отдельно стоящие 
здания на Охотном Ряду и Большой Дмитровке, 
поскольку по другим адресам сенаторы зани-
мают лишь часть площадей. 

Председатель комиссии Госдумы по строи-
тельству зданий и сооружений, предназначенных 

для размещения Парламентского центра, Вла-
димир Ресин заявил «МК», что кем бы ни был 
инвестор, он сможет снести нынешние здания 
Госдумы и Совфеда, поскольку они не являются 
памятниками. «Да и кто будет на такой «золо-
той» земле оставлять позавчерашний день? 
Он построит современные здания. Первое, 
что надо будет сделать, — использовать все 
подземное пространство — два-три этажа под 
землей», — считает Ресин. По его словам, на 
площадке, где стоит Госдума, логично было 
бы построить гостиницу. А на месте Совета 
Федерации — жилье. 

Между тем два года назад Мосгорнас-
ледие объявило, что хочет включить здание 
Госдумы (строилось как Дом Совета труда и 
обороны в 1932–1935 гг. по проекту архитек-
тора А.Лангмана, позднее здесь размещал-
ся Госплан) в региональный реестр объектов 
культурного наследия. Был разработан проект 
соответствующего постановления правитель-
ства Москвы, но итоговый распорядительный 
документ так и не вышел. По крайней мере, 
найти его в базе не удалось. Координатор Арх-
надзора Константин Михайлов заявил «МК», 
что Госдума давно уже является выявленным 
памятником, который «так просто снести не 
удастся». «Эта история всколыхнет всю Мо-
скву», — предупреждает он, вспоминая снос 
Военторга и гостиницы «Москва». По мнению 
Михайлова, общественность должна потребо-
вать, чтобы в условиях контракта на строитель-
ство парламентского центра в Мневниках была 
прописана обязанность инвестора сохранить 
исторические здания Госдумы и Совфеда в их 
нынешнем виде.

Елена ЕГОРОВА.

В борьбе  
за националистический 
электорат Кремль готов 
сделать ставку на партию 
Рогозина
Музыка военных лет, георгиевские 
ленты, красный цвет — партия «Роди-
на» придерживается патриотичности 
и в мелочах. Недавно к ее эмблеме 
добавилась кремлевская звезда, что 
символично: «родинцы» намерены не 
шутя бороться за власть. О намере-
нии партии идти на выборы в Госдуму 
в 2016 году с собственным списком 
было объявлено на заседании поли-
тического совета партии в пятницу, 20 
февраля, в Москве. Не обошлось и без 
кремлевских звезд: присутствовал 
начальник Управления президента по 
внутренней политике Олег Морозов. А 
значит, федеральный центр на амби-
ции партии смотрит благосклонно.

«Предвыборная кампания 2015 года, без 
сомнения, станет генеральной репетицией 
перед выборами в парламент», — отметил ли-
дер «Родины» Алексей Журавлев. Партийцы 
намерены участвовать  даже в губернаторских 
выборах. Неудивительно, ведь чем лучше вы-
стрелят кандидаты в регионах, тем выше веро-
ятность прохождения процентного барьера на 
выборах в Государственную думу.

«Мы надеемся, что будем главными конку-
рентами парламентских партий», — заявил «МК» 
Журавлев. Однако о партии власти здесь речи 
не идет: «С «Единой Россией» у нас конкуренция 
относительная, мы не являемся оппозицией, мы 
являемся альтернативой, — подчеркнул он. — 
По последним выборам у нас идет параллель-
ный рост, голоса у нее мы не забираем».

Ссориться с «ЕР» действительно партии 
не с руки, поскольку «Родина» состоит в Обще-
российском народном фронте — организации, 
созданной в 2011 году как база для поддержки 
Владимира Путина. И главную скрипку в нем 
играет именно «Единая Россия». Лидер «Ро-
дины» Журавлев в том же году был избран в 
Думу по спискам единороссов, в которые во-
шел после прохождения праймериз ОНФ. На 
тот момент никакой «Родины» еще (или уже) 
не существовало. 

Напомним, первая инкарнация этой 
партии была создана в 2003 году как изби-
рательный блок Дмитрия Рогозина и Сергея 
Глазьева, ныне — вице-премьера и советника 
президента соответственно, тогда — умеренных 

оппозиционеров с выраженным патриотиче-
ским и даже националистическим окрасом. 
Впоследствии контроль за новоиспеченной пар-
тией перешел к Рогозину, пошли электоральные 
успехи на региональных выборов — и скандал со 
снятием «Родины» с выборов в Мосгордуму за 
шовинистический ролик с арбузными корками, 
символизировавшими нелегальных мигрантов. 
Это стало началом конца: в 2006 году остатки 
партии добровольно-принудительно влились 
в  «Справедливую Россию».

Однако в нашей политике надо жить долго: 
к 2011 году эсеры стали слишком оппозицион-
ными, и федеральный центр стал играть на их 
ослабление. В частности, был задействован 
такой мощный страховочный ремень, как вывод 
из «СР» старых «родинских» активов, включая 
одного из спонсоров — Александра Бабакова. 
Лидера эсеров Сергея Миронова лично Рогозин 
обвинил в «рейдерском захвате» партии. Од-
нако некоторая двусмысленность положения 
сохраняется: идейный лидер партии Рогозин 
формально вообще никакого отношения к ней 
не имеет, а глава партии Журавлев не может 
даже партбилет получить, поскольку избран в ГД 
как единоросс. Коллеги Журавлева в кулуарах 
Думы подтверждают, что он держит себя обосо-
бленно и очень придирчиво присоединяется к 
массовым инициативам «ЕР», но электорату-то 
эти подробности не видны!

Похоже, «родинцы» ищут выход из этого 
положения. «Нам ничего не мешает, входя в 
штаб ОНФ, участвовать в выборах как отдельной 
политической структуре», — рассказал «МК» 
Журавлев. Получается, что «Единая Россия» 
и «Родина» пойдут на выборы не вместе и не 
врозь, а параллельно. Вес этому политическому 
решению придало участие в заседании началь-
ника Управления президента по внутренней по-
литике Олега Морозова: выходит, отпочкование 
«Родины» от ОНФ санкционировано свыше.

В принятом решении есть для Кремля как 
плюсы, так и очевидные риски. Плюс — «Роди-
на» как бренд с яркой правой окраской может 
аккумулировать голоса националистического 
электората, которого после событий на Донбас-
се не так уж мало. Но есть и риск: если кампа-
ния опять сведется к референдуму о доверии 
Путину, «Родина» и «ЕР» все-таки столкнутся на 
одной поляне и будут драться за один и тот же 
электорат. А это Кремлю не нужно. Разложить 
яйца по разным корзинам — значит усложнить 
контроль над ситуацией, и федеральный центр 
пойдет на это только для того, чтобы подгрести 
боевитый патриотический электорат, который 
за «ЕР» и ОНФ просто не станет голосовать как 
за бюрократов. Ох и трудная судьба у «Родины» 
— и ВВП поддержать, и за Донбасс порадеть, 
и с единороссами не поссориться.
Валерия МАРКОВА, Наталья РОЖКОВА.

ЗАПАД 
ОБЪЯВИЛ РОССИИ 
МУСОРНУЮ ВОЙНУ
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Больше всего не повезло S&P, 
обвиненному американскими 
минюстом и минфином в искус-
ственном завышении устойчи-

вости ипотечного рынка в США. Дело дошло 
до того, что S&P, пытаясь избежать дорого-
стоящих судов, само признало свою вину и 
согласилось заплатить штрафы, превышающие 
$11 млрд. Впрочем, S&P могли наказать не 
столько за ипотеку, столько за то, что это вроде 
бы уважаемое рейтинговое агентство в начале 
августа 2011 года неожиданно и впервые с 1917 
года понизило соответствующую оценку США. 
Фондовые рынки тут же рухнули.

В России разрабатывается закон о своих 
национальных рейтинговых агентствах. А в 
Китае они уже есть. Ключевое из них, кстати, 
не так давно оценило перспективы российской 
экономики, несмотря на известные кризисные 
явления, благоприятно.

Так чего же бояться? Пока альтернатив-
ным агентствам станут доверять инвесторы, 
пройдет немало времени. А сейчас и рядовые 
акционеры банков, инвестфондов и крупных 
предприятий, и аудиторы, оценивая работу 
своих компаний при прочих равных, все-таки 
изучают рейтинги от «большой тройки». Для 
нас это значит, что после того, как два из трех 
агентств поместили российские долговые 
обязательства в так называемую «мусорную 
корзину» (то есть рекомендовано не просто 
их больше не покупать, но как можно быстрее 
от них избавляться), последние оставшиеся 
иностранные, да и отечественные инвесторы 
рванут с российских рынков (то, что новых 
средств они уже не будут вкладывать, и так 
ясно). В прошлом году «сбежало» более $130 
млрд. В этом, по прогнозу Минэкономразви-
тия, — $115 млрд. А как пугает Moody's — все 
$275 млрд. Даже азарт охватывает: неужели 
у нас еще столько денег осталось?

Но и это еще не самое страшное. На 
Западе надеются, что многие зарубежные 
кредиторы после «мусорных» прогнозов по-
требуют от России погасить долги досрочно. 
Теоретически это возможно. Мы же рассма-
триваем вопрос о возврате $3 млрд, одол-
женных Украине в декабре 2013-го в качестве 
евробондов. Но в этом случае Киев нарушил 
правила МВФ, запрещающих странам — чле-
нам фонда одалживать более 60% от своего 
ВВП (США это, естественно, не касается, так 
как у них самый крупный пакет голосов фонда). 
Но у России иностранные долги не превышают 
и 10% ВВП.

Но Moody's закусило удила. По его про-
гнозам, и ВВП России упадет в ближайшие 
два года на 8,5% (тут, впрочем, есть поводы 
для беспокойства — по данным МЭР, в ян-
варе наш ВВП по сравнению с январем про-
шлого года упал на 1,5%), и капитал с учетом 
2016 года уйдет на $400 млрд. В общем, надо 
требовать долги досрочно и с бюджета, и с 
госкорпораций. Глядишь, тогда $400 млрд 
золотовалютных резервов и не хватит. Вот 
это санкция так санкция. Запрет ЕС и США 
на финансирование на своих рынках, что во 
многом и способствовало обрушению рубля, 
покажется просто цветочками.

Однако инвесторов в мире довольно мно-
го. И их всех нелегко заставить «воевать» 
против России на стороне Вашингтона и 
Брюсселя. Если получишь долги досрочно, 
потеряешь на процентах. Напомним, что в 
2005–2006 годах, когда Владимир Путин по-
гасил вперед долги кредиторам — членам 
Парижского клуба, то пришлось им доплатить 
$1 млрд за процентные потери.

Так что американские рейтинговые агент-
ства могут переиграть сами себя. Доверять им 
инвесторы будут все меньше. А Россия возьмет 
деньги в Китае и странах Персидского залива. 
Кстати, 21 февраля министр промышленности 
и торговли Денис Мантуров заявил, что ОАЭ 
готовы инвестировать даже в ЦКАД.

Константин СМИРНОВ.

ИЗ ГОСДУМЫ СДЕЛАЮТ ГОСТИНИЦУ?

Здание 
Совфеда 

на Большой 
Дмитровке.
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ПУСТЬ КРИЧАТ: «У, «РОДИНА»!»
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В преддверии 23 февраля 
— Дня защитника Отече-
ства — Всероссийский 
центр изучения обще-
ственного мнения (ВЦИ-
ОМ) провел опрос на тему 
того, как граждане оцени-
вают сегодня состояние 
российских Вооруженных 
сил. Некоторые данные 
этого опроса «МК» попро-
сил прокомментировать 
москвичку Веру ДОЛГОВУ, 
сын которой сейчас служит 
в войсках Центрального 
округа: «Не могу сказать, 
что я с большой охотой 
отправляла сына служить, 
но теперь не жалею. У меня 
была возможность побывать 
в его части, оценить условия 
службы. Они не идут ни в 
какое сравнение с тем, что 
рассказывали мои друзья, 
у которых сыновья служили 
еще лет 5–7 назад. Теперь 
это: нормальное питание 
с элементами шведского 
стола, витаминные салаты, 
даже сладкое положено 
регулярно. А еще: душевые, 

спортзалы, приличная фор-
ма... Но главное — уважи-
тельное отношение к солдату 
(но тут важно, чтобы повезло 
с командиром, моему — по-
везло). Занятий, правда, у 
них теперь много. Но это 
лучше, чем дачи генералам 
строить да картошку на 

кухне чистить. Так что меня 
не удивляет, что половина 
опрошенных хотела бы, 
чтобы их близкие служили в 
армии. То, что сейчас армия 
вызывает у общества больше 
доверия, чем еще несколько 
лет назад, у меня сомнения 
не вызывает». 

В зеленограде 
поселились лани

21 февраля в Крюковском 
лесопарке в Зеленогра-
де открылся вольерный 
комплекс «Дом лани». На 
территории в 1,2 га разме-
стились вольеры с кролика-
ми, индюками и цесарками, 
но главным гвоздем комплек-
са является пара европейских 
ланей. К смотровой площад-
ке, вокруг которой установле-
ны кормушки для благород-
ных животных, можно пройти 
по специальной тропе. Для 
того чтобы наблюдать за 
другими зверями и птицами 
лесопарка, оборудована 
смотровая вышка. Любопыт-
но, что лесное животное лань 
в Польше является одним 
из самых распространенных 
сельскохозяйственных живот-
ных. Ее разводят ради мяса 
и шкур.

Американский пловец 
Майкл Фелпс объявил о 
помолвке с «мисс Кали-
форния» Николь Джон-
сон. В своем аккаунте 
в Twitter спортсмен 
написал: «Она сказала 
«да». Джонсон также 
написала в социаль-
ных сетях: «Готов-
люсь стать миссис 
Фелпс». По данным 
портала Gossip Cop, 
пара начала от-
ношения в 2007 году, 
после чего последовал 
перерыв. Незадолго 
до завоевания Джонсон 
титула «Мисс Калифорния» 
влюбленные вновь воссоеди-
нились. На Рождество в 2011 

году они попытались снова 
разорвать отношения, но 
перед Днем благодарения в 
2014 году спортсмен и «мисс 

Калифорния» появились 
на публике вместе. На 

протяжении всего 
этого времени Фелпс и 
Джонсон поддерживали 
дружеские отноше-
ния. Напомним, что 
Фелпс — единственный 
в истории спорта 18-

кратный олимпийский 
чемпион, 26-кратный 

чемпион мира в 50-
метровом бассейне. Он 

считается абсолютным 
рекордсменом по количеству 
наград (22) в истории Олим-
пийских игр.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

президент россии Владимир путин утром 23 
февраля принял участие в торжественной цере-

монии к Дню защитника Отечества. Возложение венков к 
Могиле Неизвестного Солдата в этот день стало уже тради-
цией. В церемонии приняли участие премьер-министр Дми-
трий Медведев, министр обороны Сергей Шойгу, главы Со-
вета Федерации и Госдумы Валентина Матвиенко и Сергей 
Нарышкин, а также другие государственные деятели. 

Хотели бы  вы, чтобы ваш сын, брат, 
муж или другой близкий родственник 
служил сейчас в армии?

20
15

20
14

20
02

Скорее да Скорее нет

47%
47%

53%
41%

20%
74%

По данным ВЦИОМ.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

израильтянин молится у стены плача в Старом городе Иерусалима. В конце 
прошлой недели на Израиль обрушилась настоящая снежная буря.

ТраМВаЙ В саМаре 
не УдерЖалсЯ 

на рельсаХ

Один человек погиб, трое 
получили ранения во 
время серьезного ДТП в 
городе Самаре. В двенад-
цатом часу утра трамвай 
24-го маршрута на большой 
скорости сошел с рельсов 
и врезался в столб. ДТП 
произошло на  пересечении 
улиц Победы и Советской. В 
результате аварии на месте 
скончался пенсионер. Еще 

трое пострадавших — 1989, 
1946 и 1939 годов рождения 
— госпитализированы в боль-
ницу с различными травмами. 
Всего в момент крушения в 
трамвае находились 12 чело-

век. Полиция устанавливает 
подробности случившегося. 
Известно, что водитель трам-
вая имеет 13-летний стаж 
управления транспортным 
средством.    

Всего ДТП с общественным транспортом
в городах России в январе 2015 года 

(в скобках — сравнение с январем 2014 г. в процентах)

ДТП с автобусами 327

57

(-19,1)

погибло

ранено

в т.ч. пассажиров автобусов

ДТП с троллейбусами

погибло

ранено

в т.ч. пассажиров 
троллейбусов

ДТП с трамваями

погибло

ранено

в т.ч. пассажиров трамваев

17

2

(-37,0)

463

69
39

50
3

61
25

(-22,6)

253 (-8,3)

(+3,6)

(0)

(-8,0)

(+34,5)

(-7,4)

(+50,0)
(-1,6)

(-16,7) По данным ГИБДД РФ.

МаЙКл Фелпс оБрУЧилсЯ с «Мисс КалиФорниЯ»
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Здание Госдумы 
на Охотном Ряду.

ВИДЕО и ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 



Кто о чем, а лысый о расческе. В том смыс-
ле, что писатели так и живут какими-то одним 
им близкими темами, о которых вся остальная 
страна забыла на второй день: что-нибудь типа 
Года литературы, до которого никому уж нет 
дела, — какая литература на фоне рубля, долла-
ра, нефти, Минских соглашений и «нормандских 
четверок»?.. 

Вот и с итоговыми школьными сочинениями 
по литературе: широкие массы (выпускники и их 
родители) напряглись было — как это, внезапный 
новый экзамен объявился, о котором стало из-
вестно чуть не в последний момент?! — но на 
второй день расслабились и позабыли. Страхи 
оказались сильно преувеличены: как это часто 
бывает, припугнули народ нововведением — и 
отступили. Сочинения проверяли в стенах школы 
силами самих же учителей, которые к ним гото-
вили, проверяли по системе «зачет — незачет», 
никаких ужасов, сопровождающих обычно ЕГЭ 
вроде камер и контролеров и близко не было.

Разумеется, все всё успешно сдали (офи-
циальная статистика гласит, что с первой по-
пытки сочинение написали 95,3% выпускников, 
а со второй их догнали почти все оставшие-
ся). Сдали — и забыли. А вот писатель все не 
может забыть, все пишет и пишет: у меня уже 
была колонка о том, как итоговое сочинение 
обрушилось на голову школы по принципу «22 
июня, ровно в четыре часа» («МК» от 28 ноября 
2014 г.). Ведь, как это часто бывает, в малом 
отражается большое, а в частном — общее, 
и дальнейшие приключения сочинений могут 
многое рассказать о нашем жизненном укладе 
в целом.

«Дальнейшие приключения» связаны с тем, 
что вузы сейчас, в начале года, огласили свои 
требования по приему-2015, и абитуриенты 
начали целенаправленно прикидывать, кто и 
куда проходит. А я еще в старой колонке за-
тронул тему отложенной на потом неразберихи: 
назначая итоговые сочинения на 3 декабря, 
государство решило, что школы пока обойдутся 
«зачетом», тогда как баллы будут выставлять 
сами вузы — и учитывать их при приеме. Кто 
и как этим будет заниматься, тогда предпо-
читали не думать, «война план покажет». Вузы, 
мягко говоря, удивились, и еще осенью ректор 
одного из флагманов высшего образования 
мягко предупредил на страницах прессы, что 
«возвращение к сочинениям мы считаем пра-
вильным шагом, но перечитывать работы не 
будем: в этом году мы доверимся школе». 

То был первый звоночек. Хаос не заставил 
себя ждать: вузы оказались просто не готовы 
проделывать вагон дополнительной работы, 
внезапно навязанной им свыше. И перекосы, 
конечно, доставляют... 

Представьте: вы талантливый, владеющий 
словом человек с хорошим кругозором в обла-
сти культуры и литературы. Соответственно, вы 
написали превосходное выпускное сочинение. 
Это, вероятно, означает и склонность к опреде-
ленному кругу профессий, связанных если не со 
словом, то с гуманитарной сферой. Наверняка 
вы тяготеете к классическому гуманитарному 
образованию, например, к филфаку, журфаку... 
Куда вы идете? В физкультурный институт! В 
авиационный, на двигателиста. Почему? Потому 
что ваше сочинение дало вам больше шансов 
поступить туда.

Это смешно, но, похоже, повсеместно. Вот, 
например, в моей Уфе: классический универси-
тет с сильным гуманитарным образованием, в 
частности, с сильным и универсальным филфа-
ком (универсальным в том смысле, что на нем 
есть и специальность «издательское дело», и 
много чего еще), с журфаком, философским 
факультетом и т.д. и т.п. — объявил, что за ито-
говые школьные сочинения добавит абитури-
ентам один балл. Педагогический университет, 
у которого все же более узкая специализация 
(тот же филфак, например, целенаправленно 
готовит преподавателей языка и литературы) 
даст вам за превосходное сочинение пять бал-
лов. Наконец, авиационный университет про-
писывает в правилах приема предел в десять 
баллов. Вы идете туда, где вам добавят больше 
баллов и, соответственно, куда больше шансов 
поступить. 

Омская пресса проделала всю работу за 
меня, опубликовав обзорную статью — какие 
из местных вузов что будут учитывать при по-
ступлении. Картина почти та же. Классический 
университет обещает один балл, там ваш ше-
девр даже не будут читать. Та же картина в педу-
ниверситете. Омский государственный институт 
сервиса называет цифру «менее 10 баллов», 
при этом честно признается, что «для нас это 
не так значимо, так как в ОГИСе нет специаль-
ностей, напрямую связанных со словесностью». 
В Сибирском государственном университете 
физкультуры, полагаю, словесность имеет еще 

меньшее значение, но именно там обещают 
максимум в 10 баллов и подходят к оценке сочи-
нений наиболее серьезно («У нас будет создана 
аттестационная комиссия, которая проанали-
зирует работы поступающих»). Так что если вы 
талантливо пишете, то в России дорога вам в 
физкультурный вуз.

В целом же суть сводится к тому, что очень 
многие вузы (я не говорю «большинство», потому 
что по России такой статистики нет; по Уфе я 
сделал выборку — да, большинство) дадут один 
балл «не глядя» любому абитуриенту, ведь «заче-
ты» за сочинения получили все. Сквозь зубы со-
гласятся что-то изобразить, если уж государству 
приспичило выступить с очередной парадной 
национальной идеей (а именно так подавалось 
возвращение выпускного сочинения). Причем 
есть подозрение, что даже те вузы, которые 
сегодня указывают в типовых бумагах мини-
стерскую формулировку «не более 10 баллов», 
на практике по-тихому введут ту же единицу для 
всех и не станут заморачиваться с комиссиями. 
По крайней мере, в правилах приема одного из 
уфимских вузов я это обнаружил: вслед за об-
текаемой стандартной формулой про «не более 
10» шла более предметная таблица, в которой 
за сочинения обещался балл. Ну а что, единица 
ведь тоже «не более» десятки?.. 

Боюсь, именно такой подход на практике 
будет стоять за оптимистическими отчетами о 
том, что «учет результатов итогового сочинения 
планируют 712 головных вузов, что составляет 
69% от общего количества вузов России» (ци-
тирую по «МК» от 4.02.2015).

Все громко поприветствовали большую 
инициативу государства (кое-где в прессе со-
чинение даже угодливо называли «путинским»), 
поаплодировали, поговорили о «важности для 
молодого поколения», но как только отвернулись 
телекамеры — начали саботировать. По-другому 
не скажешь, потому что когда всем поголовно 
накидывают по баллу, то нет в этом уже никакой 
идеи конкурса, которая лежит в основе любого 
экзамена. Может, конечно, первый блин комом, 
но вообще привычка тихого массового саботажа, 
как только гаснет свет софитов, у нас перма-
нентна и повсеместна. 

Как только что-то объявляют Большим Де-
лом, а потом на минуту отворачиваются, все тут 
же приходит в запустение или разворовывается. 
Уж на что Большим Делом была объявлена со-
чинская Олимпиада, в которую страна вложила 
столько сил, средств, тревог и надежд, как будто 
это новая Великая Отечественная — уж почти 
не отворачивались, — и то каждый раз пре-
зидент, вернувшись на стройку, обнаруживал 
какие-нибудь очередные «Курорты Северного 
Кавказа». Да куда ни ткни. И главное, концов не 
найдешь. Так и с сочинениями: упаси бог, я не 
обвиняю в саботаже вузы, их бросили с лодки 
и сказали «выплывай как хочешь» — проверь, 
мол, завтра тысячу сочинений в физкультурном 
институте (как, чьими силами, когда?!), но кто-то 
ведь эту задачу придумал, а вот кто, уже точно 
не поймешь.

Это превращается в «национальную тради-
цию», что для страны губительно. О чем бы ни 
шла речь — это будет нас тормозить. Амбициоз-
ный БАМ-2, про который объявили в июле (и про 
который никто ничего толком не понял, кроме 
того, что «это затмит Олимпиаду»); космодром 
«Восточный», на котором Счетная палата на днях 
выявила очередное «космическое» завышение 
смет... Что угодно. Везде по одному сценарию. 
Готовность к высоким словам при прожекторах 
— и тут же «заматывание» проекта насмерть. 
Сложнее уже назвать то, что осуществилось, 
— видимо, вопреки традиции. Многократно 
помянутая здесь Олимпиада-2014 — вопреки 
грандиозному перерасходу средств; саммит 
АТЭС-2012 во Владивостоке — вопреки фи-
нансовому же шабашу с переправой на остров 
Русский...

«Хорошая новость», возможно, заключается 
в том, что этот недуг поражает не только серьез-
ные начинания, но и безумные псевдопатрио-
тические прожекты, которые массово выдают 
российский парламент и разнообразные про-
фильные ведомства типа Минкульта. Ну да, да, 
кто о чем, а лысый о расческе; писателя, конечно, 
волнует то, что связано с «духовными скрепами», 
идеологией и разными формами цензуры (то 
есть то, что широкими массами опять же, может, 
и не замечено). Все эти странные прожекты, 
которые сыплются в последние несколько лет 
как из рога изобилия, будут торпедированы 
точно так же. Все будут приветственно орать, 
маршировать, аплодировать, а когда уберут 
телекамеры — сами же кричавшие все тихо 
саботируют. Так все и будет. 

Но радоваться нечему, потому что глупо ра-
доваться ложке меда в бочке дегтя. И бесцельно 
потерянному нами и страной времени.

СОЧИНЕНИЕ О РОССИИ
Реформы в высшем образовании точно характеризуют страну

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   24 февраля 2015 года  стр. 
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«Мы исследуем территорию примерно от 
церкви Троицы до метромоста и от набережной 
до бровки», — поясняет директор центра Вера 
Гудкова. С 2007 года, по заказу московского 
правительства, к традиционному осмотру склона 
добавились инструментальные работы: с по-
мощью специальных скважин и реек два раза в 
год сотрудники замеряют направление и вели-
чину смещений в глубинных и поверхностных 
слоях гор. 

Изменений, которые бы представляли пря-
мую угрозу жизни людей, за последние полвека 
ученые не заметили. Тем не менее некоторые 
подвижки в районе канатно-кресельной дороги, 
трамплина, ресторана «Рыцарский клуб» дей-
ствительно фиксируются. Однако особенность 
оползневых процессов состоит в том, что они 
имеют многолетние циклы: то есть смещения мо-
гут накапливаться в массиве и потом неожиданно 
заявить о себе. А роль спускового крючка могут 
сыграть как раз техногенные факторы: прокладка 
новых дорожек, строительство и т.д. 

Так, прошлой весной на Воробьевых горах 
произошел срыв грунта в зоне, где катаются 
горнолыжники. Участок искусственно оснеж-
нялся с помощью пушек, и когда кругом все 
стало таять, там оказалась уплотненная снежная 
масса, которую не вывезли вовремя вопреки 
контракту. 

— Любой профиль склона — это результат 
взаимодействия внешних и внутренних факто-
ров, — поясняет Гудкова. — Если равновесие на-
рушить, склон начинает ползти. Простой пример: 
вы сыплете песок на пляже, и в какой-то момент 
возникают очертания горки. Если слегка задеть 
основание, она немного осыплется, пока опять 
не установится равновесие. 

По словам Веры Николаевны, строитель-
ство набережной в советское время пошло Во-
робьевым горам на пользу, поскольку наряду с 
дноукрепительными работами подобные меры 
считаются одними из главных для противоо-
ползневой защиты. И то, что до сих пор не было 
активных массовых оползневых проявлений, 
— в том числе заслуга советских инженеров-
проектировщиков.

Не нарушат ли равновесие новые мо-
нументальные инициативы, предстоит еще 
выяснять.

— Наша общая рекомендация, которую 
мы всегда пишем в отчетных материалах по 
Воробьевым горам, — исключить какое-либо 
строительство, — признает собеседница, хотя 
тут же подчеркивает: — Никаких конкретных 
данных, которые бы позволяли сказать, что из-за 
установки Владимира склон поползет, сегодня 
ни у кого нет. В принципе современные методики 
позволяют строить и на оползнях, и на склонах, и 
на ледниках. Заключение для каждого случая вы-
носится на основе соответствующих изысканий и 
госэкспертизы. Это вопрос серьезной предпро-
ектной, проектной и строительной работы.

Что касается инженерных изысканий — на 
прошлой неделе тендерный комитет столицы 
уже подвел итоги конкурса и определил побе-
дителя, который примерно за 40 млн рублей и 
чуть меньше чем за полгода обязуется провести 
все необходимые исследования. В легитимном 
статусе планируемой стройки тоже сомневаться 

не приходится, поскольку ее берут под свое 
крыло столичные власти. 

Относительно фуникулера некоторые экс-
перты уже выразили опасение: мол, просчитают 
все на стадии проекта, а потом наймут непонят-
ных гастарбайтеров, на чем-то сэкономят. А вот 
князя Владимира, похоже, не ждут на Воробьевых 
и по гуманитарным соображениям. 

«Подписала. Спаси Господи от этого ужаса», 
— комментирует петицию одна из пользователей 
Сети под ником AnnnA. «Хватит лепить в Москве! 
Подписал!» — вторит ей Марик. «За первые сутки 
уже более 3000 человек. Да, это вам не станции 
метро переименовывать», — философски заме-
чает Таша. А Antah добавляет: «Лидер движения 
мотоциклистов «Ночные волки» поддержал ини-
циативу установки памятника: «Святой Влади-
мир был мужественным, духовитым. Его вклад 
в историю России неоценим». Такое чувство, что 
он прям жил бок о бок с князем Владимиром. 
Так его хорошо знает». «Какой креститель?! Это 
территория, олицетворяющая достижения Со-
ветского Союза и сталинской России», — воз-
мущен Виктор Тимофеевич. 

Напомним, идея установки монумента ро-
дилась в Российском военно-историческом 
обществе, возглавляемом министром культуры 

Владимиром Мединским. «Нам предложили 
памятник — у нас возражений не было, тем 
более историческое общество само его опла-
тит», — пояснил «МК» председатель комиссии 
Мосгордумы по монументальному искусству 
Лев Лавренов. 

При этом Лавренов уточнил, что речь якобы 
не идет ни о какой 20–25-метровой скульптуре, 
как об этом заявлял ранее автор проекта, на-
родный художник РФ Салават Щербаков: «Окон-
чательные размеры скульптуры и конкретное 
место ее установки на Воробьевых горах будут 
определяться на натуре: сначала изготовят свое-
го рода шаблон памятника из фанеры или других 
материалов — лишь бы был силуэт, — и затем, 
двигая его по местности, специалисты вынесут 
заключение. Нагрузка от памятника будет очень 
небольшая, все исследования свода склона уже 
прошли, кроме того, там забьют сваи».

В Департаменте строительства ответили, 
что прокомментировать требования москвичей 
на данный момент не могут никак. «Строитель-
ство фуникулера было одобрено мэром Сергеем 
Собяниным. Сейчас готовятся инженерные изы-
скания в районе Воробьевых гор», — это все, что 
смогли сообщить в пресс-службе ведомства. 

Елена ДОБРЮХА.

Накануне 23 февраля, Дня защитни-
ка Отечества, к нам с неожиданной 
просьбой обратилась группа военных 
пенсионеров. Обычно ближе к этому 
дню мы часто слышали призывы о 
помощи либо требования наказать 
чиновников, что чинят беззаконие в 
отношении людей в погонах. Но на сей 
раз, напротив, нас просили отблаго-
дарить руководство Минобороны за 
теплое отношение и восстановление 
прав сотен военных пенсионеров, сре-
ди которых Герои Советского Союза, 
Герои России и участники боевых 
действий.

Суть проблемы, о которой военные пен-
сионеры рассказали «МК», такова: законом о 
статусе военнослужащего было определено, 
что каждый военный имеет право на бесплат-
ное получение от государства земельного 
участка. В соответствии с этим законом в 1999 
году решением замминистра обороны группе 
офицеров-десантников было выделено не-
сколько гектаров земли под Подольском, а 
офицерам ВВС и ПВО в 2001 году — недалеко 
от Балашихи. Приказами командующего ВДВ 
и главкома ВВС тогда же были созданы дачные 
некоммерческие партнерства. Земли, выде-
ленные под них Минобороны, по закону далее 
следовало закрепить за муниципалитетами, 
которые брали на себя обязательства передать 
их дачным кооперативам военных.

Такая практика существовала повсемест-
но. В тех подмосковных муниципалитетах, где 
все делалось по закону, проблем у военных не 
возникало. Но там, где представители местных 
властей, прикрываясь лозунгами обеспече-
ния военных землей, пытались «прихватизи-
ровать» эти земли на подставные фирмы, — 
там бумажно-чиновничья волокита тянулась 
годами. 

Именно так и случилось с летчиками в Ба-
лашихе и десантниками в Подольске. Отдавать 
им землю бесплатно чиновники никак не хотели, 
требуя все новых подписей, согласований, 
утверждений...

— Когда в Минобороны пришел Анатолий 
Сердюков, — говорят военные, — мы поначалу 
решили: человек он новый, хоть и со стороны, 
но раз ему поручено навести порядок, он обя-
зательно нам поможет.

Оказалось, надеялись напрасно. У десант-
ников при Сердюкове землю вообще отобрали 
— один из деятелей Минобороны передал ее 
подольской администрации под застройку. 
Позже суд признал сделку незаконной, но стро-
ительство жилья там шло уже полным ходом, и 
было решено выделить десантникам равноцен-
ный участок в другом районе. Определили, что 
это будет под Балашихой, рядом с тем участком, 
за который бились летчики.

— Мы тоже пытались восстановить свои 
права при Сердюкове, — рассказывает ветеран 
ВВС, — но что бы вы думали? Теперь уже не 
гражданские, а свои, из Минобороны, начали 
ставить нам палки в колеса. Та самая скандаль-
но известная мадам Васильева, которая сейчас, 
находясь под домашним арестом, устраивает 
вернисажи, слушала нас, кивала, мило улыба-
лась, а пальчиками, которыми теперь растирает 
краски, чертила на листе бумажки циферки...

Все изменилось, когда в Минобороны при-
шла команда Сергея Шойгу.

— Мы неожиданно встретили такое к себе 
отношение, на которое уже и не рассчитывали, 
— говорят офицеры. — Замминистра обороны 
Руслан Цаликов сразу же отдал необходимые 
распоряжения. Встретили мы понимание и в 
комитете Госдумы по обороне, и лично у его 
председателя Владимира Комоедова. Затем 
нас поддержали подмосковные власти во 
главе с губернатором Андреем Воробьевым. 
А недавно руководитель администрации го-
родского округа Балашиха Роман Терюшков 
подписал соглашение о том, что обеспечит 
военных положенной землей. Наконец-то это 
свершилось!

— Спасибо всем, — говорят летчики и де-
сантники, — кто уважительно отнесся к людям 
в погонах. Спасибо за то, что вы так не похожи 
на тех самых чиновников, с которыми нам долго 
пришлось иметь дело. Вы вернули нам веру в 
верховенство в нашей стране власти и закона. 
А значит, вы тоже по праву можете считать себя 
защитниками Отечества. С праздником!

Олег БОЖОВ.
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ВОЕННЫЕ 
ПЕНСИОНЕРЫ 
СНЯЛИ С СЕБЯ 
«ПРОКЛЯТИЕ 
СЕРДЮКОВА»
Команда Шойгу решила 
проблему офицеров,  
которая не решалась годами

22 февраля активисты Евромай-
дана отмечали в Харькове годов-
щину «революции достоинства». 
Более 400 человек с украинскими 

флагами и символикой «Правого сектора» со-
бирались пройти колонной от Дворца спорта до 
площади Свободы города. Но как только колонна 
начала движение, на левой обочине дороги 
сработало взрывное устройство. Произошло 
это около часа дня. Взрыв был такой силы, что, 
по словам очевидцев, волна ощущалась за 100 
метров от места трагедии. По данным участ-
ников мероприятия, погиб активист Майдана 
Игорь Толмачев. Среди раненых — два бойца 
батальона «Харьков-1», девушка с символикой 
«Правого сектора», а также пятеро милиционе-
ров, сопровождавших колонну. Позже назвали 
и фамилию погибшего правоохранителя — от 
ранений скончался подполковник милиции 
Рыбальченко.

Уже через полтора часа после ЧП Служба 
безопасности Украины сообщила о задержании 
подозреваемых. Советник председателя СБУ 
Маркиян Лубкивский выложил у себя на стра-
нице в соцсети сообщение: «Служба безопас-
ности Украины задержала лиц, которые могут 
быть причастны к подготовке и совершению 
преступлений террористической направлен-
ности в Харькове, в т.ч. взрыву, в результате 
которого погибли два и ранены восемь граж-
дан». Позже он сообщил журналистам, что у 
задержанных был изъят гранатомет, и заявил, 
что след ведет в город Белгород. «Более того, 
сам огнемет был получен именно в Белгоро-
де руководителем этой банды. И инструкции 
получались из РФ», — сообщил Лубкивский. 
В качестве доказательства СБУ выложила в 
сеть видео задержания преступников. Однако 
на ролике видно, что неких молодых людей 
на автомобиле задерживают ночью. На улице 
темно, горит уличное освещение, следственные 
действия с изъятием гранатомета из машины 
происходят при свете фонариков. Как отметил 
известный украинский журналист Анатолий 
Шарий, проанализировавший видео, задер-
жание никак не могло производиться через 
час после теракта, когда об этом появилось 
сообщение СБУ. Ибо в 15 часов дня в Харькове 
светло. Значит, либо задержание «преступни-
ков» происходило накануне вечером: «Тогда 
почему СБУ не помешала им на следующий 
день совершить теракт?» — задается вопро-
сом журналист. Либо «их задержали в другом 
полушарии, где в этот момент как раз было 
темно», глумится Шарий. 

Кстати, подпортила версию СБУ о пре-
ступниках с гранатометом и Харьковская 

прокуратура, которая после проведения опера-
тивных мероприятий сообщила, что на обочине 
взорвалась предположительно противопехотная 
мина осколочного типа МОН-100. Подобное 
взрывное устройство, по некоторым данным, 
сработало в свое время в Волновахе во время 
подрыва автобуса с пассажирами из Донецка. 

О том, что в Харькове и не только к годов-
щине Майдана готовятся теракты, за несколько 
дней до этого предупреждали некие блогеры. 
«Мне стало известно, что в крупных городах 
Харьковской, Херсонской, Запорожской, Никола-
евской, Одесской, Сумской, Днепропетровской 
областей и, возможно, в Киеве в ближайшее 
время могут произойти события, которые иначе 
как актами террора не назовешь. Пока не могу 
сказать о том, кто и как это сделает, но скажу 
лишь, что это напрямую связано с возможным 

объявлением независимости этих республик 
и объявленным перемирием. Цель — большие 
человеческие жертвы, ориентировочно 10–150 
человек. Место — центры городов. Проверка 
этой информации выполняется, не верить ей 
у меня оснований нет», — вот одно из таких 
сообщений от 19 февраля. 

Между тем так называемые «харьковские 
партизаны», которые брали на себя ответствен-
ность за предыдущие подрывы в Харькове — на 
железнодорожных путях, в кафе, где собирали 
помощь АТО, и так далее, — в этот раз заявили, 
что не имеют к теракту никакого отношения. 
«Мы, харьковские партизаны, не планировали и 
не планируем своих акций в местах массового 
скопления мирных жителей независимо от их 
политических взглядов. Мы считаем, что многие 
простые украинцы одурманены СМИ киевской 
хунты, и, как мы заявляли уже неоднократно, не 
станем подвергать их жизни опасности. Кроме 
того, у нас имеется достоверная информация, 
что колонна мирных демонстрантов была взор-
вана по приказу Авакова», — распространили 
они обращение. 

Елена ГАМАЮН.
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Небольшие оползни 
на Воробьевых горах 

случаются постоянно.

О том, что 21 февраля станет необыч-
ным днем, было известно заранее. 
Слишком уж много за последний год 
россиянам приходилось, прильнув к 
экранам, наблюдать за новостями с 
Украины. Наблюдать, даже не веря сво-
им глазам: к каким страшным жертвам 
привели братскую страну заграничные 
«технологи цветных революций». Поэ-
тому то, что движение «Антимайдан», 
стремительно набиравшее в последнее 
время известность, сможет собрать не-
мало людей, было очевидно. 

Уже утром стало понятно: прогноз журнали-
стов, за несколько дней до митинга спрашивав-
ших организаторов, что они станут делать, когда 
порог в 10 тысяч участников окажется превышен 
(«Будем платить штраф», — просто сказал тогда 
сооснователь «Антимайдана» Дмитрий Саблин), 
оказался пророческим. Хотя мероприятие начи-
налось в 13 часов, люди начали подтягиваться 
к 11. В полдень количество участников прибли-
зилось к 20 тысячам, еще через 30 минут — 27 
тысяч. А люди все шли и шли. Главный лозунг 
движения — «В России Майдана не будет» — на-
шел в обществе сильнейший отклик.

В итоге, по оценке ГУВД (обычно оно дает 
самые консервативные цифры), в шествии при-
няли участие 40 тысяч человек. На практике же 
участников было, по-видимому, больше. «Нас 
поддерживает около 150 общественных органи-
заций. И это наша первая акция. От Пушкинской 
до площади Революции собралась наша колонна 
— это порядка 50 тысяч человек», — сообщил 
Дмитрий Саблин.

Не исключено, что одним штрафом орга-
низаторы не отделаются. По ходу мероприя-
тия выяснилось: массовые (хотя, конечно, и 
не столь многочисленные) акции прошли и в 
других городах. О некоторых из них активисты 
«Антимайдана» даже не подозревали. Однако 
люди собирались. Самые же заметные митинги 
прошли в Симферополе и Севастополе, а также 
во Владивостоке.

Бросалось в глаза, сколь разных участников 
собрал «Антимайдан». Рядом стояли ветераны-
«афганцы», байкеры в «косухах», ребята из спор-
тивных клубов… Невольно вспоминались слова 
лидера движения «Патриоты» Ильи Белоуса, 
обещавшего, что на «Антимайдан» «выйдут не 
платные бабули за 500 рублей и студенты за 
зачет», а реально неравнодушные люди.

Пришедшие в субботу люди действительно 
отнюдь не были похожи на тех, кто согласится 
пойти на митинг «за 500 рублей». Скорее, за такое 
предложение они бы… ну, наверное, как-то объяс-
нили предлагающему, что Родину не продают.

Впрочем, здесь были также тысячи простых 
москвичей, пришедших поодиночке (а кто-то и се-
мьями, с детьми); и целые делегации, приехавшие 

из других регионов, например с «Уралвагонза-
вода». Несмотря на огромное количество лю-
дей, все проходило очень спокойно. Что, кстати, 
полностью соответствовало сформулированной 
основателями «Антимайдана» цели: создать под-
линно общественное движение, способное не 
допустить превращения площадей российских 
городов в беснующийся «Майдан».

Именно об этом больше всего говорили на 
площади. «Даже не пробуйте, не раскачивайте 
ситуацию в России», — обращался еще в начале 
шествия писатель Николай Стариков к той части 
оппозиции, «кто ходит в американское посольство 
и получает там инструкции».

«Главное оружие Майдана — ложь!» — об-
ращалась со сцены к собравшимся певица Вик-
тория Цыганова. Было хорошо слышно, как кто-то 
кричал: «Правильно!»

Одним из самых эмоциональных моментов 
стало выступление представительниц «Союза 
матерей Одессы». Когда женщина рассказывала, 
как один из ее сыновей пытался опознать тело 
другого, сгоревшего в Доме профсоюзов, «а ря-
дом стояли люди, завернутые во флаги Украины, и 
кричали «Слава Украине!» — тишина в толпе была 
почти мертвой. «Я не понимаю, как такую Украину 
можно славить?!» — почти кричала она.

Запомнилось и выступление девушки из 
Крыма. Если бы не воссоединение, говорила она, 
«в наш край тоже пришла бы война»: «Вы помогли 
нам не допустить Майдан в Крым!»

Таким же было и настроение собравшихся 
на площади людей. Представитель белгород-
ского отделения «Боевого братства» Владимир 
Коротких, например, рассказывал о своем опыте. 
«У нас приграничная территория, мы вдвойне 
больнее чувствуем, что происходит на Украине… 
У детей нет будущего никакого, у них ничего там 
нет», — сокрушался он, вспоминая итоги «цветной 
революции» годичной давности.

Практически все собравшиеся говорили об 
украинском народе как о братском. Но, как извест-
но, даже между братьями есть различия. И одно 
из них очень чувствовалось 21 февраля на сто-
личных улицах. В российском обществе явно есть 
сейчас воля сохранить свою страну, не допустив 
раздора, очередной разрушительной «цветной 
революции» и неизбежной затем гражданской 
войны. «Мы здесь, чтобы не дать агрессивному 
меньшинству управлять большинством», — по-
ставил точку «Хирург» Александр Залдостанов. 
Эту идею здесь не просто все разделяли: ее 
готовы были защищать. 

Дмитрий КОРОТКИХ.
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РОССИЯНАМ НЕ НУЖНА 
НОВАЯ РЕВОЛЮЦИЯ

«Антимайдан» 
собрал 
в столице 
50 тысяч 
сторонников

c 1-й стр.

ЗОНА АТО РАСШИРЯЕТСЯ



4 №4 (362) вторник,  
24 февраля 2015  года

— На прошлой неделе индекс ММВБ коррек-
тировался вниз от отметки 1850 пунктов. Акции, 
которые инвесторы считают защитными — «Сур-
гутнефтегаз», «Норильский Никель» — сильно 
«перегреты», поэтому коррекционные настроения 
в них были выражены отчетливей. Эйфория от 
заключенных в Минске договоренностей по урегу-
лированию ситуации на Украине улетучилась. Эти 
договоренности не приведут к автоматическому 
снятию санкций против России. Новые санкции 
ввела Канада. Девальвационный фактор на вре-
мя себя исчерпал — рубль стабилен. Покупка с 
ожиданием роста нефти также себя исчерпала. 
Цены на нефть не смогли закрепиться над техниче-
ским сопротивлением $62. Спекулянты покупали 

нефтяные контракты в расчете на сокращение 
сланцевой добычи в США, но она почти не сокра-
тилась. С ноябрьских максимумов сократилось 
бурение новых скважин в США для добычи нефти 
на треть, но запасы нефти находятся на рекордных 
уровнях. Раньше середины года, когда начет со-
кращаться добыча сланцевой нефти и стартует 
автомобильный сезон в США, устойчивой вос-
ходящей динамики нефти можно не ждать.

На этой неделе более вероятна боковая или 
нисходящая динамика рынка. Покупать акции 
не рекомендуем — через месяц их можно будет 
приобрести дешевле. Фактор Украины на время 
уходит на второй план. На первый план выходит 
динамика цен на нефть, динамика развивающихся 
рынков и долговые проблемы Греции. Срок Ев-
ропейского пакета помощи Греции истекает 28 
февраля — переговоры по греческим долговым 
проблемам будут непростыми. 

Может ли фондовый рынок начать резкий 
рост, а индекс ММВБ достигнуть отметки 1950 
пунктов? Теоретически может, но практически 
маловероятно. Для этого нужен свежий позитив 
по наиболее капитализированным акциям Сбер-
банка и «Газпрома». На прошлой неделе вышла 
новость о том, что «Газпром» подписал выгодное 
соглашение с Венгрией, но серьезным драйвером 
поста котировок этого эмитента она не стала. 
Более вероятным сценарием является снижение 
индекса ММВБ в район 1715 или 1650 пунктов. С 
этих уровней с конца марта может начаться новая 
волна роста рынка, связанная с дивидендным 
спросом. Если, разумеется, международные рынки 
не подкачают…
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  Подготовила Ольга КВАСОВАФОНДОВЫЙ РЫНОК

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «ЦЕРИХ 
Кэпитал Менеджмент:

— Начавшаяся неделя обещает быть инте-
ресной для рынков капитала. Это будут последние 
пять дней, когда Греция сможет договориться 
со Старым светом о продлении третьего пакета 

помощи местной экономике. Афины твердо стоят 
на позиции завершения экономии — это не нравит-
ся «тройке» кредиторов. США выпустят статистику 
по индексу потребительского доверия в феврале 
(ожидается понижение индикатора) и данные по 
инфляции за январь (ожидается понижение на 
0,5%). Если прогнозы оправдаются, доллар США 
окажется под ударом. Впрочем, не факт, что «ев-
робыки» смогут этим воспользоваться. Еврозона 
опубликует финальные данные по январской ин-
фляции (ожидание — падение на 0,6%). Для России 
имеет значение геополитический фактор: чем тише 
будет на юго-востоке Украины, тем больше шансов 
у российской валюты удержаться в равновесии. 
25 февраля и 2 марта пройдут крупные налоговые 
платежи, этот фактор способен поддержать спрос 
на рубли на внутреннем рынке.

Скорее всего, пара евро/доллар проведет 
неделю в границах отметок 1,1260–1,1410. Фунт/
доллар проторгуется в пределах значений 1,5270–
1,5515. Пара доллар/рубль останется в рамках 
уровней 61,45–63,10, евро/рубль проведет неделю 
внутри диапазона 70,0–71,90.

Анна БОДРОВА,  
старший аналитик  
«Альпари»: 
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  Елена ЕГОРОВА

Не так страшен кризис, как его ма-
люют: возможно, столичным за-
стройщикам удастся извлечь выго-
ду из нынешней ситуации, получив 
послабления, о которых ранее они 
могли только мечтать. Власти уже 
пообещали в качестве «антикри-
зисных мер» смягчить нормы по 
инсоляции, снизить требования к 
обеспечению строящихся объек-
тов парковками, отказаться от «чи-
стовой отделки» и перевести часть 
апартаментов в жилье. 

Поддержка столичного стройкомплекса в 
антикризисном плане правительства прописана 
красной строкой. Строительная отрасль уже 
более 20 лет считается локомотивом городской 
экономики, обеспечивая 1 трлн руб. инвестиций 
ежегодно. «Надо предпринять все меры для того, 
чтобы этот бизнес поддержать, чтобы этот объем 
инвестиций не уменьшался или по крайней мере 
оставался достаточно стабильным», — заявил 
Сергей Собянин. 

Антикризисные мероприятия, направленные 
на поддержку градостроительной деятельно-
сти, в мэрии сгруппировали по пяти крупным 
направлениям: поддержка в рамках горзаказа, 
содействие развитию жилищного строительства, 
изменение градостроительных нормативов, фи-
нансовые и налоговые льготы, снижение адми-
нистративных барьеров. Чиновники не скрывают, 
что на 80% план сформирован по предложениям 
самих застройщиков. Девелоперы высказывали 
их на заседаниях Клуба инвесторов, а также на 
личных аудиенциях. Особенно часто звучали 
просьбы проработать избыточные требования, 
которые «ведут к необоснованному увеличению 
затрат застройщиков и удорожанию стоимости 
строительства и тем самым тормозят инвести-
ционные процессы». 

На коллегии глава стройкомплекса Марат 
Хуснуллин сообщил, что город согласен пере-
смотреть нормативы по инсоляции жилых по-
мещений и обеспечению строящихся объектов 
парковками, а также требования к энергоэффек-
тивности и энергопотреблению, закладываемые 
при проектировании, и порядок подключения к 
инженерным сетям. Как минимум два первых 
мероприятия напрямую затрагивают интересы 
большинства горожан. 

О чем идет речь? Сейчас требования к осве-
щенности жилых помещений прямыми солнечны-
ми лучами регулируются СанПином. Они не такие 

уж старые: последний вариант был утвержден 
главным санитарным врачом РФ в 2001 году. 
Правила предусматривают, что инсоляция долж-
на быть обеспечена в жилых зданиях не менее 
чем в одной комнате 1–3-комнатных квартир и не 
менее чем в двух комнатах 4-комнатных и боль-
ших квартир в течение 2,5 часа. В крайнем случае 
(при реконструкции жилой застройки, работах в 
историческом центре и т.д.) продолжительность 
инсоляции может быть уменьшена на полчаса. 
Но не более того. Естественно, столь жесткие 
ограничения ставят крест на многих проектах 
— прежде всего в границах старой Москвы, где 
часто попадаются участки неправильной гео-
метрической формы, зажатые между другими 
зданиями. «Ослабление норм по инсоляции су-
щественно упросит работу девелоперам», — ра-
дуются представители строительных компаний. 
На коллегии стройкомплекса прозвучало мнение, 
что городу вообще не нужно регулировать право 
жителей на солнечный свет. Соответствующую 
информацию застройщики смогут вносить в 
проектную декларацию и вывешивать на сайте. 
При этом квартиры, куда вообще не проникают 
солнечные лучи, будут стоить дешевле, чем ин-
солированные помещения, обещают инвесторы. 
Легко спрогнозировать, к чему приведет такое 

решение: столичные районы ждет уплотнение, 
а москвичей — не самые комфортные условия 
проживания. 

Что касается парковок, то здесь ситуация 
по большому счету аналогичная. Есть нормативы 
2005 года, определяющие обеспеченность строя-
щегося объекта машино-местами. Девелоперы 
жалуются, что для их выполнения порой не хвата-
ет земли или уже построенные гаражные объекты 
(особенно подземные) стоят невостребованные, 
так как их стоимость зачастую превышает все 
мыслимые пределы. Инвесторы хотят строить 
меньше парковок, что полностью соответству-
ет нынешней транспортной политике властей. 
Если в 2005 году горадминистрация ставила 
целью по максимуму обеспечить автомобилистов 
парковками и принимала для этого различные 
программы, то сейчас задача прямо противопо-
ложная — сделать так, чтобы парковок было как 
можно меньше. По мнению чиновников, это будет 
стимулировать горожан отказываться от ис-
пользования личных машин и пересаживаться на 
общественный транспорт. Как именно изменятся 
нормативы по парковкам под предлогом кризиса, 
пока не понятно (сейчас для домов экономкласса 
должно быть предусмотрено 1 машино-место на 
1 квартиру, бизнес-класса — 2 места на квартиру, 

офисы и деловые центры в пределах Садового 
кольца обеспечиваются паркингами из расчета 
1 машино-место на 70–80 кв. м площади зда-
ния). Но последствия предсказать нетрудно. 
Если новостройки будут проектироваться без 
наземных и подземных стоянок, жителям при-
дется парковаться на улично-дорожной сети, 
которая постепенно станет платной во всем го-
роде. Людям это, конечно, не очень удобно. Но 
вместе со штрафами за неправильную парковку 
и эвакуацию машин — хороший источник по-
полнения бюджета. 

Наконец, еще одна антикризисная мера 
связана с отказом от чистовой отделки. От за-
стройщиков, чтобы получить разрешение на 
ввод дома в эксплуатацию, будут требовать вы-
делить только места общего пользования. Всеми 
остальными внутренними работами придется 
заниматься будущим жильцам. (Это послабление 
не распространяется на муниципальные дома: 
переселенцы из пятиэтажек и очередники по-
прежнему будут въезжать в подготовленное для 
проживания жилье.) Примечательно, что в кризис 
2008 года власти, наоборот, рекомендовали 
инвесторам сдавать квартиры с отделкой, чтобы 
за счет готовности жилья повысить его привлека-
тельность в глазах потенциальных покупателей. 
Тогда главным был слоган: «Бери и живи!». 

В рамках антикризисного плана также пред-
усматривается перевод части апартаментов в 
жилые помещения. «Это непопулярная мера, мы 
не очень ей рады. Но будем смотреть в каждом 
конкретном случае», — заявил на коллегии Ма-
рат Хуснуллин, уточнив, что некоторые решения 
уже были проведены через Градостроительно-
земельную комиссию. Статус жилья, безусловно, 
решит ряд проблем, с которыми сталкиваются 
инвесторы при реализации апартаментов. И, 
скорее всего, поднимет цены на такие объек-
ты. Правда, следует помнить, что апартаменты 
строились без соблюдения норм инсоляции, 
предъявляемых к жилым помещениям (впрочем, 
они уже не являются догмой), и не были обеспече-
ны необходимой инфраструктурой, прежде всего 
социальной. Неудивительно, что застройщики, 
которые понесли дополнительные расходы, по-
зиционируя свои проекты как стандартное жилье, 
считают «амнистию» апартаментов не до конца 
справедливой. По их мнению, под нее должны 
попасть только те объекты, где изначально учи-
тывались потребности будущих жителей.

  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Аналитики делают ставку на акции 
нефтяных и металлургических ком-
паний, рассчитывают на дивиденды 
от «Сургутнефтегаза» и «Норильско-
го Никеля».

Начало 2015 года ознаменовалось бурным 
ростом российского фондового рынка: за пер-
вые полтора месяца индекс ММВБ повысился 
на 33% и повторил посткризисный максимум 
2011 года. Сейчас назрела необходимость тех-
нической коррекции, которую можно будет ис-
пользовать для покупок. Наибольший потенциал 
роста сейчас присутствует почти во всех акциях 
электроэнергетики («РусГидро», ФСК ЕЭС, «Рос-
сети», «Мосэнерго», ОГК-2, ТГК-1). Также очень 
интересны на покупку акции ТМК, «Аэрофлота». 
«Все перечисленные бумаги имеют высокове-
роятную перспективу до конца этого года по-
казать рост на несколько десятков процентов, 
а при благоприятном сценарии и существенно 
больше. Из «голубых фишек» можно выделить 
Сбербанк и «Газпром». Но их лучше покупать 
лишь после ожидаемой в настоящее время по-
нижательной коррекции», — считает начальник 
учебного центра БКС Виктор Романовский. С ним 
соглашается президент Ассоциации микрофи-
нансовых организаций Ярослав Кабаков: «Одной 
из острых тем является банковский сектор, и 
«выгодоприобретателем» сейчас являются банки 
с госучастием. Я бы рекомендовал в данном 
секторе обратить внимание на акции Сбербанка, 
в любом случае, имея поддержку государства, 
банк увеличит свою долю на рынке». 

Сейчас рынок находится на локальных мак-
симумах, многие бумаги выглядят «перегретыми». 
Почти все акции экспортеров, которые недавно 
были популярны у инвесторов, уже отыграли 
прошедшее ослабление рубля. Ряд бумаг и вовсе 
находятся вблизи своих исторических максиму-
мов (рублевые цены акций «Лукойла», «Татнефти», 
«НорНикеля» всего на 6–10% ниже своих рекорд-
ных значений). «Дивидендные бумаги (например, 
«НорНикель») могут быть интересными, но на 
других уровнях. На мой взгляд, в ближайшее 
время высока вероятность коррекции, которая 
может открыть возможность купить акции по бо-
лее привлекательным ценам», — говорит ведущий 
аналитик Локо-Банка Виталий Лакеев.

Ситуация с российскими бумагами во многом 
определяется внешними факторами, среди кото-
рых санкции со стороны Запада и волатильность 
на рынке нефти. Падение цены сырья почти на 50% 
с летнего пика привело к спаду в экономике и от-
току капитала из страны. Долларовый индекс РТС 
сейчас лучше отражает положение на рынке, чем 

рублевый ММВБ, который стоит рассматривать 
с поправкой на двузначную инфляцию. 

Цены на нефть могут стабилизироваться в 
надежде на рост Еврозоны, но здесь остается 
проблема греческого долга. В прессе появились 
сообщения, что Германия как главный спонсор ЕС 
готова на выход Афин из еврозоны. Хотя радикаль-
ного изменения европейского ландшафта может 
и не случиться. «Компромисс, скорее всего, будет 
достигнут, поскольку новоиспеченное греческое 
правительство не хочет начинать год с потенци-
ального дефолта, в то время как Германия, как 
бы она этого ни скрывала, вряд ли хочет увидеть 
развал Еврозоны», — говорит руководитель ана-
литического департамента ФК AForex Артем Деев. 
На стороне рынка — повышение цены на нефть до 
$60 за баррель, что придает уверенности покупа-
телям российских активов. Насколько затянется 
нефтяное ралли, никто не знает.

Начальник управления инвестиций УК «Райф-
файзен Капитал» Владимир Веденеев ожидает 
высокой волатильности на рынках акций (как 
на российском, так и на зарубежных), поэтому 
рекомендует инвесторам максимально диверси-
фицировать портфель как по валютному признаку 
(примерно пополам между рублевой и валютной 

частью), так и по инструментам. По его мнению, 
стоит присмотреться к привилегированным ак-
циям «Башнефти». Компания перешла в госсоб-
ственность, таким образом, риски акционера 
полностью сняты. Судя по заявлениям нового 
собственника, менять менеджмент не планиру-
ется, соответственно можно ожидать сохранения 
высокой эффективности бизнеса. Кроме того, как 
госкомпания «Башнефть» должна платить в виде 
дивидендов не менее 25% от чистой прибыли, 
что автоматически делает ее одной из наиболее 
привлекательных историй на рынке (доходность 
не менее 15%), считает эксперт.

Директор аналитического департамента 
«Альпари» Александр Разуваев в качестве базо-
вого сценария на 2015 год рассматривает рост 
цен на нефть, укрепление рубля и подъем рынка 
акций. А значит, не обойтись без традиционного 
выбора между «Роснефтью» или «Газпромом». 
Аналитик отдает предпочтение «Роснефти». «На 
наш взгляд, у «Газпрома» слишком большие ин-
вестиционные расходы на строительство новых 
трубопроводов, а главное — высоки налоговые 
риски. Режим налогообложения у газового кон-
церна мягче, чем у нефтяников, а значит — в 
условиях бюджетного дефицита у правительства 

может возникнуть желание повысить налоги 
для газового холдинга. Плюс «Газпром» может 
потерять свою экспортную монополию. При 
расчете прибыли, используемой для выплаты 
дивидендов, «Роснефть», вероятно, не будет 
учитывать убытки по курсовым разницам, ко-
торые образовались из-за резкого ослабления 
рубля в конце прошлого года», — говорит ана-
литик. Среди дивидендных бумаг они выделяет 
привилегированные акции «Сургутнефтегаза»: 
денежная «заначка» компании превышает $30 
млрд. Фактически это страховка от девальва-
ции. Когда рубль падает, автоматически растет 
прибыль и размер дивидендов по привилегиро-
ванным акциям «Сургута». «Рано или поздно вся 
денежная позиция будет распределена среди 
акционеров. Хотя конечно, наиболее вероятно, 
что это произойдет после смены руководства 
компании», — пояснил Разуваев. 

Веденеев среди дивидендных бумаг выде-
ляет ГМК «НорНикель». Компания ожидает роста 
цен на никель в 2015 году до уровня $20 тыс. за 
тонну с нынешних $15 тыс., что позитивно отраз-
ится на доходах, а ослабление рубля позволит 
существенно повысить рентабельность бизне-
са. «Поскольку компания ставит своей целью 
выплачивать в виде дивидендов 50% от EBITDA 
(ожидается, что в 2015 году показатель вырастет 
на 20% в долларах, до $6,4 млрд), то акционеры 
вправе рассчитывать на рост дивидендов относи-
тельно минувшего года. По текущим котировкам 
дивидендная доходность ожидается на уровне 
13–14%», — прогнозирует эксперт. 

Романовский из БКС говорит, что стратегия 
инвестирования в высокодивидендные акции 
была  оправданна в период стагнации фондо-
вого рынка (2011–2013 гг.). «Сейчас на рынке 
развивается фаза активного роста, и покупка 
недооцененных акций в расчете на рост их кур-
совой стоимости принесет несоизмеримо более 
высокий доход, нежели вложение в довольно 
«перегретые» дивидендные фишки», — объяснил 
аналитик. 

Опрошенные «МК» эксперты сходятся на том, 
что в этом году фаворитами станут нефтяные и 
металлургические компании плюс ориентиро-
ванный на внутренний спрос ритейл. В портфеле 
Разуваева «Роснефть», МТС, «Сургутнефтегаз» 
(преф.), «Аэрофлот», «Фосагро», «Акрон», ММК, 
«НорНикель», «РусГидро», «Магнит». «Конечно, все 
это справедливо, если не последует обострения 
внешнеполитической ситуации. Если военный 
конфликт закончится или будет находиться в вя-
лой фазе, российский рынок акций по-прежнему 
в значительной степени остается заложником 
настроений глобальных инвесторов, которые кон-
тролируют существенную часть free float основных 
фишек», — резюмирует аналитик. 

Ценное сырье
Как заработать на рынке акций?

Антикризисные метры
Москва смягчает строительные нормативы
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  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Пиршество процентных ставок по 
вкладам для физических лиц под-
ходит к концу: гражданам стоит по-
торопиться.
Щедрость поневоле
Декабрь нелегко дался российским банкам: 

взволнованные невиданными колебаниями валют-
ных курсов, российские граждане начали спешно 
забирать свои сбережения. Паника длилась не-
сколько трудных дней и всерьез обеспокоила 
банкиров: им пришлось экстренно повышать 
процентные ставки до небывалых высот. 

Поведение игроков рынка любопытно про-
следить в динамике. Так, например, в ВТБ24 на 
1.09.2014 максимальная ставка по рублевым 
вкладам равнялась 9,15% годовых, долларовым 
— 2,55%, в евро — 2,3%. На 1.12.2014 — 10,45%, 
3,9%, 3,7% соответственно. На 1.01.2015 года — 
15,2%, 6,15%, 5,95%. И до недавнего времени эти 
симпатичные цифры не менялись. Параллельно с 
паникой населения ЦБ повысил ключевую ставку 
до 17%, чем окончательно добил банкиров. «Отток 
средств со срочных вкладов в IV квартале про-
шлого года по всей банковской системе вполне 
закономерен и объясним сложной экономической 
ситуацией. Клиенты конвертировали рублевые 
депозиты в валютные или выводили часть денег 
из системы для закрепления своих сбереже-
ний через вложения в материальные ценности», 
— рассказывает вице-президент ВТБ24 Ашот 
Симонян.

Но трагедия закончилась. Началась затяж-
ная драма. «Экономическая ситуация в стране 
немного стабилизировалась, клиенты больше 
доверяют банкам, тенденция к выводу средств 
спала, первые полтора месяца 2015 года оха-
рактеризовались существенным приростом», 
— констатирует Симонян.

«В начале февраля ЦБ РФ снизил ключевую 
ставку с 17% до 15% годовых. Одновременно с 
этим на рынке вкладов наметилась тенденция к 
снижению ставок. Этот тренд сохранится еще 
некоторое время», — объясняет руководитель от-
дела анализа банковских услуг портала «Банки.ру» 
Юлия Косецкая. Так, с 10 февраля ВТБ24 снизил 
ставки по частным депозитам, теперь наиболь-
шая доходность вклада в национальной валюте 
здесь составляет на 1.п.п. меньше, чем в начале 
года, — 14,2% годовых. Частные игроки тоже 
«скидывают» лишние проценты: так, в Бинбанке 1 
февраля самый дорогой рублевый вклад «стоил» 
18% годовых (месяцем ранее — 19%), такая же 
история в СМП-банке, в МДМ-банке 3 февраля 
максимальная доходность по рублевым програм-
мам достигала 16% (на 1.01.15 — 19%). Ставки по 
валютным предложениям по-прежнему довольно 
высокие, но клиенты немного успокоились и уже 
не так благосклонны к иноземным деньгам. 

«Тенденция переменилась: клиенты стали 
активнее открывать вклады в российских рублях 
из-за более выгодных ставок по ним», — отме-
чает начальник управления розничного бизне-
са Абсолют банка Антон Павлов. «Сейчас банки 
предлагают более высокие ставки по вкладам с 
коротким сроком размещения — до шести ме-
сяцев. Именно поэтому в 2015 году можно ожи-
дать увеличения объемов портфелей коротких 

вкладов», — детализирует начальник управления 
развития отношений с обеспеченными клиента-
ми и некредитных продуктов Райффайзенбанка 
Дамиан Леклер.

Ставка — не главное 
В целом даже с учетом небольшого обще-

рыночного снижения депозитного градуса ставки 
в 15–17% годовых смотрятся по-прежнему аппе-
титно. Если хорошенько порыскать в российском 
банковском «ассорти», можно найти экстремально 
привлекательные продукты. По словам Косецкой, 
максимальная ставка по рублевым вкладам до-
стигает 20,5% годовых — такие ценники обна-
руживаются в банке «Инвестиционный союз» и 
Интерактивном банке. Даже двухзначные ставки 
по валютным депозитам еще встречаются — в 
Арксбанке, к примеру. Но одной лишь ставкой 
современного клиента не возьмешь. 

Как утверждает руководитель центра вклад-
ных продуктов Бинбанка Анна Оносова, размер 
ставки очень сильно влияет на принятие клиентом 
решения о размещении денег в банке, но не явля-
ется главной движущей причиной. «Есть другие 
важные моменты: условия по вкладу — мини-
мальная сумма, срок вклада, условия досрочного 
погашения, капитализация процентов, а также 
доверие к банку, его стабильность и финансовая 
устойчивость», — продолжает заместитель пред-
седателя правления МДМ банка Дмитрий Юрин. 
Оносова также отмечает «явный тренд прошлого 
года — распределение крупной суммы по не-
скольким банкам в пределах страховки АСВ».

Скучный рынок
«В настоящее время ситуация на депозит-

ном рынке стабилизировалась. Мы не ожидаем 
заметных изменений в первом квартале и су-
щественного увеличения депозитных портфе-
лей», — уверен менеджер продукта СМП банка 
Дмитрий Аржанов.

Банкиры, честно говоря, с зевотой рассу-
ждают о каналах привлечения новых клиентов. 
Выяснилось, что в текущей ситуации креатив-
ность маркетологам не требуется: население 
стало грамотное и в стимуляции не нуждается. 
В связи с этим появился повод сэкономить на 
промо-кампаниях. 

«Бюджеты на рекламное предложение вкла-
дов сократились в первом квартале 2015 в связи 
с тем, что рынок вкладов на данный момент сам 
по себе активен, дополнительная стимуляция 
интереса не требуется. Решение об объемах 
бюджетов будем принимать, когда закончатся 
сроки коротких вкладов, открытых в декабре», — 
отметил Юрин. «На сегодняшний день интересных 
и оригинальных депозитных предложений не 
могу отметить», — признает Косецкая. Однако, 
как считает Антон Павлов, закрытие внешних 
рынков капитала для ряда крупных банков и го-
скомпаний существенно увеличивает спрос на 
пассивы внутри страны: «Мы ожидаем усиления 
конкурентной борьбы на рынке вкладов, в том 
числе и рост маркетинговых расходов по данному 
виду продукта», — подчеркивает эксперт. 

Приступают к снижению
Куда идут ставки  
по депозитам?
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— Сергей Евстафьевич, начнем с ситуа-
ции вокруг Байкала. Правительство Бурятии 
и Росгидромет заявили, что озеро находится 
буквально в шаге от экологической катастро-
фы. Якобы до критически низкого уровня воды 
остался всего один сантиметр. Это правда? 

— Это не более чем попытка скрыть истинную 
проблему. Что в действительности сегодня угро-
жает Байкалу, так это химическое загрязнение. 
А колебания уровня воды соответствуют природе. 
Ежегодно в осенне-зимний период Байкал теряет 
в среднем 80 сантиметров воды. А потом, за весну 
и лето, потери восполняет. По нашим исследо-
ваниям, уровень воды в озере в отдельные годы 
опускался на 1,2 метра. А в 1869–1870 годах он 
снижался на 1,4 метра. Но, как видите, озеро и по 
сей день не пересохло. 

— Вдруг нынешняя тенденция с обмеле-
нием примет необратимый характер и озеро 
совсем высохнет?

— Этого не может быть. Забрать воду у Байка-
ла физически невозможно. Он не отдаст больше, 
чем может принять Ангара. А плотина у ее истока, 
которая находится в 65 километрах от озера, очень 
старая и из-за этого имеет низкую пропускную 
способность. Чтобы из Байкала в Ангару хлынул 
поток, способный осушить озеро, надо взорвать 
и плотину, и скалу Шаман-камень. А этого никто 
делать не станет. Все эти данные были отражены 
еще в отчете экологической экспертизы 2001 года 
и доносились до Минприроды. Правда, там почему-
то их не услышали.

— Зачем же делать из мухи слона? Ведь 
сегодня так активно пропагандируется версия 
о предстоящей засухе на Байкале...

— По двум причинам. Во-первых, это выгодно 
правительству Бурятии. На «спасение» Байкала от 
засухи они хотят получить 24 миллиарда рублей, 
хотя вроде бы согласны и на 6 миллиардов. Сейчас 
ведь все госпрограммы попадают под секвестр. 
А тут вдруг экологическая катастрофа — и даже 
пострадавшие якобы уже подсчитаны. Если так 
пойдет, то программу по поддержке Байкала не 
только не урежут в плане финансов, но еще и доба-
вят денег. А во-вторых, это ширма для отвода глаз 
от истинной проблемы. Как я уже говорил, Байкал 
загрязнен химией. Причем точную причину этих 
процессов так до сих пор и не установили. Вроде 
бы целлюлозно-бумажный завод там закрыли, а 
ситуация ухудшается из года в год. 

— Вы сами как считаете, почему это 
происходит?

— Байкал переживает рост дикого туризма. 
А очистных сооружений нет. Вот и результат. При 
этом правительству Бурятии, которое должно отве-
чать за озеро, ежегодно по федеральной целевой 
программе выделается порядка 500 миллионов 
рублей на нужды Байкала! А они просто ничего 
не делают...

— Можно ли сегодня утверждать, что озе-
ро в обозримом будущем не пересохнет?

— Посудите сами, глубина Байкала 1600 ме-
тров. Что при такой глубине может значить один 
сантиметр? Это же просто смешно!

— А как быть с другими устрашающими 
прогнозами — о грядущих наводнениях на 
реках? Что нам угрожает на сегодняшний день 
и в перспективе ближайших десятилетий?

— Если честно, и наводнения будут, и засухи. 
Никуда мы от этого не денемся. 

— Иностранные ученые говорят, что во 
всем виноват человек. Якобы русла рек раз-
мываются из-за строительства дамб...

— Но я бы не стал говорить о наличии здесь 
прямой связи с деятельностью человека. Да и 
в перспективу глобальных наводнений мне как-
то слабо верится. Уж точно не в ближайшие 
десятилетия.

— Почему вы так в этом уверены?
— Мы вступили сейчас в фазу маловодья, и 

отрицать это глупо, хотя многие отрицают. Этот 
процесс цикличен: фаза многоводья сменяется 
маловодьем. Причем по времени что один, что 
другой периоды длительны и могут занимать де-
сятилетия. Воды в реках становится то больше, то 
меньше. Происходит так в силу природных факто-
ров. Хотя, конечно, эта гипотеза не в «мейнстриме». 
Сейчас основной считается теория глобального 
потепления и таяния ледников в результате чело-
веческой деятельности и прочих жутких причин. 

— Так что же, теория глобального поте-
пления ничем научно не подкреплена?

— Вот пример. Росгидрометом был составлен 
стратегический прогноз изменения климата. В нем 
все указывало на то, что нас ждет повышение 
уровня воды в реках. Результат предсказывался 
двоякий. С одной стороны, не будет засухи, что 
хорошо для сельского хозяйства и энергоснабже-
ния населения и предприятий. С другой — это рост 
угрозы наводнений. В любом случае говорилось, 

что воды, мол, будет завались. Согласно прогнозу, 
ожидаемое увеличение удельной водообеспечен-
ности на европейской территории России, включая 
бассейн Волги, составит от 10 до 25%. Это прямая 
цитата из документа Росгидромета. Но по факту 
это не так. Их прогноз уже не оправдался! Но ведь 
те ученые, которые указывают на это, сразу же под-
вергаются резкой критике! Мы в меньшинстве...

— Почему критикуют? Просто потому, 
что ваша теория идет вразрез с официальной 
версией глобального потепления?

— Конечно. Гораздо выгоднее нагнать на лю-
дей страху и получить гранты на якобы научные ис-
следования. Помните эпизод, когда виновниками 
глобального потепления назвали холодильные 
установки? На исследования тогда были потрачены 
немыслимые суммы. Эта теория — неиссякаемый 
источник грантов. А тут, видите ли, за какие-то ко-
пейки разработали другую теорию с совершенно 
противоположной картиной будущего. Кому это 
надо? Никому.

— По вашей версии, когда наступит пик 
обмеления рек и что будет потом?

— По нашему прогнозу, нижней точки по 
уровню воды мы достигнем к 2024 году. А потом 
кривая медленно пойдет вверх. Но эти факты 
замалчиваются. 

— Кому и зачем это нужно?
— Нужно это тем, кто отстаивает теорию 

глобального потепления и не желает терять зо-
лотую жилу. Но последствия ведь будут просто 
катастрофическими. Сегодня в корне неверные 
прогнозы, графики с кривыми и цифры кладутся 
на столы в министерствах и правительстве. Они 
дезориентируют и органы власти, и предприятия, 
для которых вода — основной ресурс. Их нацелива-
ют на наводнения. Они мобилизуются, думают, как 
бороться с наводнением. О засухе, естественно, 
забывают. А в перспективе ближайших 15–20 лет 
это чревато многомиллиардными потерями.

— Неужели в министерствах нет спе-
циалистов, способных открыть глаза 
чиновникам?

— Были, да все вышли. Кого разогнали, кто 
сам ушел. Вообще науки о водных ресурсах как 
таковой уже нет, ее развалили. Нас в свое время 
чиновники высшего порядка называли «случайно 
уцелевшими квалифицированными инженерами». 
В шутку даже по первым буквам каждого слова 
аббревиатуру составили. 

— Что же получается, если глобальное 
потепление — это бред и все решает приро-
да, человеку можно не вмешиваться? А как 
же тогда быть с тезисами тех же западных 
ученых о том, что дамбы и водохранилища 
крайне пагубно влияют на состояние русла 
реки? Это тоже неправда?

— Нет, отчасти так и есть. Схема довольно 
проста. Представьте: вот построили посреди реки 
водохранилище. По сути, возвели гигантский от-
стойник. Реку разделили надвое. И в верхней ее 
части, до водохранилища, течение становится в 
несколько раз медленнее, чем в нижней. А так как 
вода движется медленно, частицы ила и песка 
оседают на дно. Потом эта уже полуочищенная 
вода попадает в отстойник. Там течение тоже 
небольшое, а стало быть, вода становится еще 
чище. В итоге на выходе из резервуара водохра-
нилища вода набирает и скорость, и так назы-
ваемую транспортирующую способность. Быстро 
достигнув русла, она начинает поднимать со дна 
недостающие ей частички грунта и, таким образом, 
размывает русло реки. 

— Это больше теория или уже есть живые 
примеры подобных процессов?

— Конечно, примеры есть. Из последних, 
буквально прошлого года, это ситуация на Волге, в 
Горьковском водохранилище. Там возникла очень 
серьезная проблема с судоходством. Из-за раз-
мывов уровень воды снижается на метр-полтора. 
А значит, глубины для судоходства не хватает.

— Получается, водохранилища могут 
стать причиной засухи, а не наводнения?

— Не совсем так. Поначалу, когда русло раз-
мывается, уровень воды падает — и река мельчает. 
Но так как судоходство необходимо поддерживать, 
приходится подавать больше воды сверху. Это в 
теории может стать одной из причин наводнения и 
затопления прибрежных населенных пунктов.

— А на практике как?
— Если брать пример Волги, то мы вынуж-

дены были практически полностью отказаться от 
крупнотоннажного судоходства. Даже туристиче-
ские круизы на крупных, к примеру, трехпалубных 
судах, на южных направлениях были либо полно-
стью закрыты, либо переориентированы. Такие 
же проблемы у нас есть и ниже Волгоградского 
гидроузла. 

— Что можно сделать, чтобы Волга-
матушка вовсе не пересохла?

— Вот все те проблемы, о которых я говорил, 
возникают тогда, когда за водохранилищем следу-
ет нереконструированный, неосвоенный участок 
реки. Проще говоря, неподпертый. 

— Так что же нужно сделать? Берега 
подпереть?

— Нет, нужно построить каскад водохрани-
лищ, одно за другим. Тогда ничего подобного 
происходить не будет. 

— Почему у нас так не строят?
— Хотели строить. По проекту таким должно 

было стать Чебоксарское водохранилище. Это 
тоже на Волге, ниже Горьковского. Если бы проект 
не похоронили в столе, никаких проблем бы сегод-
ня не было. Волгу можно было бы наполнить водой 
до необходимого уровня. Но в начале 80-х годов 
было принято решение этого не делать. Сегодня 
есть несколько вариантов, как исправить ситуацию. 
Одни предлагают все-таки поднять уровень воды. 
Другие, в том числе и руководство Нижегородской 
области, выступают за строительство еще одного 
гидроузла, который бы стал своеобразной под-
поркой для воды, идущей сверху.

— Но для этого нужны солидные вливания 
из бюджета, верно?

— Конечно. Хотя, если честно, там уже все 
построено. И водоотводы, и защитные соору-
жения, и укрепления — все есть. Но в 90-е годы 
всем было не до того. А сейчас, когда о проекте 
Чебоксарского водохранилища вспомнили, ока-
залось, что защитные сооружения строились из 
расчета более высокого уровня воды. Получилось, 
что сейчас все это оборудование просто повисло 
в воздухе и надо все перестраивать заново. К тому 
же против запуска выступают и жители, и экологи. 

Якобы это нанесет непоправимый экологический 
ущерб реке. Один из тезисов противников — если 
запустить водохранилище, придется искусственно 
чистить Оку. А это, опять же якобы вредно для 
экологии. А если не запускать, то Оку чистить не 
надо и вреда не будет.

— А на самом деле как?
— На самом деле она грязная — и чистить ее 

нужно в любом случае. И не только ее...
— У вас есть какой-то прогноз по Волге на 

ближайшие годы?
— Конечно. Правда, он вряд ли кого-то об-

радует. Бассейн Волги вступил в фазу маловодья 
в 2009 году. За двадцать лет — до 2029 года — 
водохранилища Волги недополучат около 530 ку-
бических километров воды. К 2013 году дефицит 
уже достиг 84 кубических километров.

— Последние пару лет в Москве да и в 
других регионах выдались зимы практически 
без снега. Это как-то повлияет на ситуацию? 
Не придем мы к тому, что наши главные реки 
превратятся в ручьи?

— Конечно, это повлияет, причем самым 
негативным образом. Вы говорите только о бес-
снежных зимах, но забываете о весне и осени 
практически без дождей. Все это приведет к 
совершенно закономерным природным послед-
ствиям: наводнению весной и засухе летом. При-
чем ждать этого долго не придется. Если этой 
зимой не будет нормального количества снега, 
а весной — дождя, проблемы возникнут уже в 
период весеннего половодья. Причем эта пер-
спектива ждет не только побережье Волги, но и 
других рек России. 

Татьяна АНТОНОВА.

“Московский коМсоМолец”    
24 февраля 2015 года 
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ГОДОВЩИНА МАЙДАНА

Год назад, 20 февраля 2014-го, телеви-
зионные трансляции с киевского Майда-
на затмили самые рейтинговые фильмы 
ужасов: «неизвестные снайперы» расстре-
ливали людей в прямом эфире, и камеры 
бесстрастно фиксировали, как они падают, 
катаются по земле, корчась от боли, как 
беспомощно пытаются спастись, отползти 
и укрыться за жестяными щитами. После 
разгрома Гитлера Европа не знала подоб-
ных злодеяний. После гибели нескольких 
десятков евромайдановцев и милиционе-
ров команда Януковича была окончательно 
деморализована, что и предрешило ее ско-
рое падение. Однако и спустя год вопрос о 
том, кто убивал людей на Майдане, остает-
ся открытым, а версия нынешних киевских 
властей — крайне неубедительной. 

В Киев я приехала ранним утром 19 февраля 2014 
года. С удивлением узнала, что Майдан не «зачищен»: 
начатая накануне силовая операция против митингую-
щих была по каким-то причинам остановлена. Центр 
был перекрыт, таксисты туда не ехали ни за какие 
деньги, поэтому пробиться к гостинице «Украина», 
где у меня был забронирован номер, мне не удалось. 
Над Майданом по-прежнему висело зловещее черное 
облако дыма от горящих шин. 

Днем расстрела «Небесной сотни» официально 
считается 20 февраля. Однако жертвы огнестрела 
появились на Майдане уже 18-го, в том числе и сре-
ди силовиков. В частности, погиб боец крымского 
отряда «Беркут» Андрей Федюкин. Позже в Крыму 
я разговаривала с товарищем Андрея. По его сло-
вам, смертельная для крымского милиционера пуля 
была выпущена из Дома профсоюзов, который в тот 
момент был занят майдановцами. Кроме Федюкина 
18–19 февраля от огнестрельных ранений погибли 10 
силовиков (включая двоих гаишников, расстрелянных 
за попытку остановить машину с боевиками). Майор 
Виталий Захарченко, который также получил огне-
стрельные ранения 19 февраля, скончался позже, 2 
марта. Итого 12. Это свидетельствует о том, что 18 
февраля «мирные митингующие» уже были воору-
жены огнестрельным оружием. Это подтвердил мне 
позже в интервью Юрий Луценко (экс-министр МВД, 
ныне — народный депутат Украины). 

Ровно столько же — 12 человек — составили 18 
февраля потери от огнестрельных ранений среди 
евромайдановцев. Плюс один погибший от взры-
ва боевой гранаты, двое — от светошумовой, один 
боец самообороны Майдана скончался от черепно-

мозговой травмы, еще двое сгорели в Доме профсою-
зов. Были люди, умершие от сердечных приступов или 
попросту затоптанные толпой. Почему-то включен в 
«Небесную сотню» компьютерщик Владимир Заха-
ров, убитый майдановцами во время штурма офиса 
Партии регионов. 

Таким образом, уже 18 февраля события на Май-
дане перестали укладываться в простую формулу 
«мирный протест и его силовое подавление». Это 
были настоящие боевые действия с использованием 
огнестрельного оружия. 18 февраля на Украине на-
чалась гражданская война. 

Вечером 19-го между властью и протестующими 
было заключено перемирие. В сумерках я наблюдала, 
как активисты Майдана подвозят на баррикады новые 
шины и насыпают горы брусчатки. Вечером в гости-
ничном номере я смотрела по 5-му каналу (владелец 
— Петр Порошенко) какой-то «круглый стол». Меня 
тогда поразило выступление одного из участников 
— генерала милиции в отставке, ныне председателя 
Луганской ОГА Геннадия Москаля. Смысл его был та-
ков: «Бойцы «Беркута» идейно не мотивированы. Они 
получают огромные зарплаты за то, что противостоят 
митингующим. Но теперь у них появились убитые. 
Никакая зарплата не стоит того, чтобы отдавать за нее 
жизнь. «Беркут» деморализован. Поэтому еще немного 
поднажать — и он уйдет с нашей дороги». Если это не 
прямое подстрекательство к дальнейшим убийствам 
силовиков, то что же это? После переворота Москаль 
был назначен главой комиссии по расследованию 
убийств на Майдане. 

Ночью лидер «Правого сектора» Дмитрий Ярош 
объявляет, что не признает никакого перемирия. 
Утром 20 февраля от пуль «неизвестных снайперов» 
погибают трое силовиков и более 50 евромайда-
новцев. Большинство протестующих застрелены на 
улице Институтской, возле гостиницы «Украина» и 
Октябрьского дворца. По многим свидетельствам, как 
минимум один из снайперов должен был находиться в 
гостинице «Украина». «Но гостиница находилась в тот 
момент под контролем силовиков!» — скажут сторон-
ники версии «во всем виноват «Беркут». 18 февраля 
силовики действительно вытеснили протестующих с 
Институтской улицы, «Украина» и Октябрьский дворец 
оказались внутри их кольца. Однако ранним утром 20 
февраля Майдан вновь пошел в атаку, и милиция от-
ступила вверх по Институтской. К моменту расстрела 
«Небесной сотни» гостиница опять под контролем 
майдановцев. В ее холле развернут полевой госпи-
таль. На широко известных кадрах расстрела видно, 
что ребята со щитами прячутся за баррикадой около 
метро «Крещатик», гостиница у них в тылу, именно к 

ней тащат носилки с ранеными и убитыми. 
22 февраля я сумела пробиться к гостинице че-

рез многочисленные посты самообороны Майдана, 
на каждом из которых у меня проверяли документы. 
Главный врач полевого госпиталя, Евгений Олейник 
из Тернополя, рассказал мне, как принимал трупы: 
«Здесь было 12 погибших героев. Снайпер стрелял 
боевыми патронами прицельно, в голову, в сердце!» 
Другой врач уточнил, что «двенадцать — это те, кого 
вынесли разом от метро «Крещатик». До того были 
еще погибшие, их переправили в другое место». Это 
подтверждает, что в тот момент, когда снайпер (или 
снайперы) стрелял по людям из гостиницы «Украина», 
она контролировалась Майданом. 

21 февраля я своими глазами увидела вооружен-
ных сторонников Майдана. Экс-министр МВД Юрий 
Луценко привез к Михайловскому собору из Львова 
милиционеров, «перешедших на сторону народа», и 
«афганцев». «Афганцы» были с зачехленными охотни-
чьими ружьями, милиционеры говорили, что приехали 
с табельным оружием. « Теперь Майдану есть чем 
защищаться, — говорил Луценко. — Уже 2 дня назад 
на Майдане появилось оружие в незначительном 
количестве. А сегодня оно появилось в значительно 
большем количестве». В это время Янукович как раз 
подписывал соглашение с лидерами оппозиции. Но 
Луценко заявил, что все это ерунда, что нужна не-
медленная отставка президента. «Вся Галичина уже 
едет сюда, — говорил один из милиционеров. — Мы 
приехали с оружием защищать интересы народа». Вот 
и ответ тем, кто продолжает утверждать, что Янукович 
«сам сбежал» из Киева и потому по факту лишился 
поста президента. Оппозиция изначально не соби-
ралась выполнять никакие договоренности о выводе 
из города вооруженных боевиков. 

За год, прошедший с момента массовых убийств 
на Майдане, официальное расследование так и не 
дало убедительных результатов. Следствие ищет 
виновных только среди беркутовцев. Однако мысль 
о том, что к расстрелам людей могли быть причастны 
организаторы протеста, все чаще приходит в голову 
самым разным людям. В канун мрачной годовщины 
телеканал ВВС обнародовал собственное расследо-
вание. Сенсацией в нем стало интервью с человеком, 
который признался, что 20 февраля стрелял по бойцам 
«Беркута». Сергей (так он представился) был завер-
бован за месяц до этих событий бывшим военным, 
который предложил ему оружие: 12-миллиметровый 
дробовик или охотничий карабин «Сайга». Он выбрал 
второе. Утром 20 февраля Сергей и еще один стрелок 
в течение 20 минут вели огонь по силовикам из здания 
консерватории. Это происходило до 7 часов утра. 
Потом к нему будто бы подошли помощники Парубия, 
которые приказали прекратить стрельбу и вывезли его 
из Киева. Экс-комендант Майдана, ныне вице-спикер 
Верховной рады Андрей Парубий в фильме утверж-
дает, что ему об этом ничего не известно. 

Из рассказа Сергея следует, что огонь по сило-
викам был открыт еще до того, как появились первые 
жертвы среди протестующих. Это в фильме подтверж-
дают и другие свидетели, в частности, один из лидеров 
оппозиции Андрей Шевченко. Он рассказал, что ему 
ранним утром того дня несколько раз звонил командир 
одного из спецподразделений и говорил, что по его 
бойцам стреляют из консерватории, есть раненые и 
убитые. Вооруженных людей в консерватории утром 
20 февраля удалось сфотографировать, ВВС приво-
дит снимок. 

Обвинения в расстреле протестующих в настоя-
щее время предъявлены троим бойцам спецроты 
«Беркута». Двое находятся под стражей, а их командир 
Дмитрий Садовник ударился в бега. Этих троих обви-
няют в расстреле 39 человек. Кто же убил остальных, 
включая силовиков? Кто вел огонь из гостиницы «Укра-
ина», из здания консерватории и Дома профсоюзов? 
Ответа на эти вопросы по-прежнему нет.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

Записки экс-премьера Украины Ни-
колая Азарова — это, безусловно, ис-
поведь обиженного человека. Именно 
глубокая обида на несправедливость 
судьбы, видимо, заставила Николая 
Яновича так подробно рассказывать 
о своем детстве, юности, учебе в 
МГУ, о прошлой «советской» жизни. 
Он подчеркивает, что рос в семье, 
где «кража была просто позором», и 
не заслужил «той грязной лжи и без-
доказательных обвинений», которые 
обрушились на него после государ-
ственного переворота. 

Азарова можно понять. Человек обижен 
в своих лучших чувствах. Он ведь искренне 
стремился к партнерским отношениям с 
Западом. Он старался быть честным с «ци-
вилизованными» политиками Европы и США, 
и что в итоге? Майдан и изгнание. Свои за-
писки украинский экс-премьер вполне мог 
бы озаглавить «Утраченные иллюзии». Звон 
этих разбитых иллюзий слышен буквально 
на каждой странице. А еще просто физиче-
ски ощущается растерянность в сущности 
неплохого, по-советски наивного человека 
перед открывшейся перед ним бездной не-
виданной подлости и цинизма. Про своих 
западных «партнеров» и майданных оппо-
нентов Азаров понял все, и от этого понима-
ния ему «страшно»: «Это не просто двойные 
стандарты, а вообще полное отсутствие 
общечеловеческих норм морали…»

За неполные 4 года правительству Аза-
рова удалось не только остановить сполза-
ние экономики страны в пропасть (в 2009 
году падение ВВП составило 14,8%), но и 
добиться определенных успехов. ВВП Украи-
ны вырос на 10% (при Яценюке ВВП упал на 
12%), инфляция и рост цен были на уровне 
0,5% (теперь же рост этих показателей со-
ставил 25 и 70 процентов соответственно). 
Реальные объемы промышленного произ-
водства с 2010 по 2013 год выросли на 13,9% 
и составили в 2013 году 91,6% от уровня 
1990 года. Были подписаны Харьковские 
соглашения, по которым Украина получила 
30%-ную скидку на газ. Азаров 16 раз еже-
квартально повышал пенсии и зарплаты 
госслужащим. При нем было построено 11 
тысяч детских садов, сотни других объектов, 
включая уникальный аэропорт в Донецке, 
ныне полностью разрушенный. В 2014 году 
Украина должна была получить инвестиции 
из России и Китая на рекордную сумму в 43 
миллиарда долларов. В бюджете 2014 года 
закладывался 8% рост ВВП. «Мы приняли 
принципиальное решение отказаться от кре-
дитов МВФ, и не было абсолютно никакой 
необходимости повышать тарифы для на-
селения», — утверждает бывший премьер. 
По его словам, в 2014 году Украину ждал 
мощный социальный подъем.

Не сложилось. Победил Майдан. Вме-
сто европейского счастья пришла суровая 
реальность. Тарифы на услуги ЖКХ за год 
выросли втрое. Например, житель Киева се-
годня платит 9,22 гривны за квадратный метр 
площади квартиры вместо 2,91 «при банде» 
(так называли евромайдановцы команду 
Януковича). За отопление трехкомнатной 
квартиры площадью 70 м² теперь придется 
заплатить сумму, составляющую 45% от 
среднестатистической украинской пенсии. В 
2013 году средняя зарплата была почти 500 
долларов, пенсия около 200. В 2014-м зар-
плата упала до 200, пенсия — ниже 70 долла-
ров. Что касается коррупции «банды»: Арсе-
ний Яценюк в свое время обвинял Азарова, 
что тот купил колеса для своего служебного 
«Мерседеса» по 26 тысяч гривен за штуку. 
Сам Яценюк, став премьером, для того же 

автомобиля приобрел зимнюю резину по 
42 тысячи гривен. Судите сами, кто более 
коррумпирован: «банда» или «хунта». 

Азаров полностью «расчехляет» под-
линных виновников украинского кризиса. Он 
точно указывает тот момент, когда в Брюссе-
ле начало меняться отношение к Януковичу: 
после Харьковских соглашений и принятия 
Радой закона «О внеблоковом статусе Украи-
ны». Напомним, что Харьковские соглашения 
пролонгировали пребывание в Крыму Черно-
морского флота РФ. А уж решение отложить 
подписание соглашения об ассоциации с ЕС 
вызвало и вовсе «абсолютно неадекватную 
реакцию со стороны западных стран и Ев-
рокомиссии». На западе решили, что проще 
будет поменять руководство Украины.

Нет никаких сомнений, что если бы 
Янукович подписал все, что от него тре-
бовалось, взял курс на вступление в НАТО, 
сделал главой СБУ агента ЦРУ Наливай-
ченко, а премьером — Яценюка, как ему 
рекомендовали «западные партнеры», то 
он и сегодня был бы президентом Украины. 
Никого не волновали бы ни его сыновья, ни 
коррупция, ни Межигорье. Пример Кучмы, 
Шеварднадзе, Саакашвили у всех перед 
глазами. Но Виктор Федорович уперся — и 
получил Евромайдан. 

Азаров очень точно описывает тех-
нологии Майдана. Сила их в том, что они 
беспроигрышны. Объект «демократизации» 
проиграет в любом случае. У него только 
два варианта: уйти по-хорошему или уйти 
по-плохому. По-хорошему — это как Ше-
варднадзе и Кучма. В этом случае «отде-
мократизированный» лидер получает право 
пользоваться наворованным и спокойную 
жизнь на пенсии. Если же он вздумает со-
противляться, то неизбежно вдруг окажет-
ся кровавым тираном, виновным в гибели 
мирных протестующих, и получит Гаагу с 
конфискацией имущества. Средство от этой 
чумы только одно: Майдан надо давить в 
зародыше, на стадии выхода фигурантов из 
квартир. К настоящему народному протесту 
он никакого отношения не имеет. 

По свидетельству Азарова, «координа-
цию действий оппозиции и боевиков взяла 
на себя группа ответственных работни-
ков посольства США на Украине. Именно 
к ним каждый день, как на работу, ездили 
оппозиционеры, именно от них они шли 
на переговоры с Януковичем». А сами эти 
переговоры, по его мнению, «были ширмой 
для накопления сил боевиками, разложения 
органов правопорядка и осуществления 
государственного переворота». Янукович 
оказался крепким орешком. Он и не уходил 
в отставку, и старался не поддаваться на 
провокации. «Беркут» только сдерживал 
натиск боевиков «Правого сектора», но не 
зачищал площадь и не давал поводов объ-
явить Януковича «кровавым диктатором». 
Поэтому для его устранения понадобилась, 
по словам экс-премьера, «чудовищная про-
вокация, не имевшая аналогов в истории 
современной Европы», когда «снайперы 
хладнокровно расстреляли более двух де-
сятков работников правоохранительных 
органов и около сотни людей, находившихся 
на Майдане». 

На ключевой вопрос о том, кто виновен 
в гибели людей на Майдане, Азаров в своей 
книге дает однозначный ответ: «на наших 
руках нет крови наших граждан». Такой от-
вет устроит далеко не всех. Однако появля-
ется все больше фактов, не позволяющих 
однозначно возложить всю вину за смерть 
«Небесной сотни» на правоохранителей. 
Почти одновременно с книгой Азарова ВВС 
обнародовало собственное расследование, 
согласно которому утром 20 февраля майда-
новцы первыми открыли огонь по милиции 
из здания консерватории. Об этом журнали-
стам рассказал один из стрелявших боеви-
ков. Появились и фотографии вооруженных 
людей в здании консерватории. «Крышевал» 
боевиков, судя по всему, «комендант Май-
дана» Андрей Парубий, который засветился 
также перед бойней в Одессе 2 мая. 

Ну и где тот режиссер, который скоман-
дует истории: «Стоп! Второй дубль!»

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

ПРАВДА, 
КОТОРАЯ 
НИКОМУ 

НЕ НУЖНА 
Убийцы «Небесной сотни» до сих пор не найдены 

Уровень воды в озере Байкал находится всего в одном сантиметре от критически низкой отметки, 
заявляют в Росгидромете. По словам ученых, уже в марте наступит момент икс, после которого Байкал 
начнет неудержимо пересыхать. Мрачных красок в этот жутковатый сценарий добавляют и западные 

океанологи. По их данным, русла крупных рек максимум через сто лет будут полностью размыты — 
и неконтролируемые потоки воды хлынут из берегов, затопляя прибрежные города. Насколько 

правдивы эти страшные прогнозы? Превратится ли когда-нибудь полноводный Байкал 
в безжизненную пустыню, а матушка-Волга — в хладнокровного убийцу, сметающего с 

лица земли дома и людей? Свой прогноз на ближайшее будущее рассказал 
«МК» ученый-гидролог, руководитель ФГУП «Центр Российского регистра 

ГТС и государственного водного кадастра» Сергей БЕДНАРУК.

МЕРТВОЕ МОРЕ,

Экс-премьер Николай 
Азаров рассказал, 

как «западные 
партнеры» 

спровоцировали 
бойню на Украине 

СНАЙПЕРЫ ПОЖЕЛАЛИ ОСТАТЬСЯ НЕИЗВЕСТНЫМИ

Пессимистический 
прогноз ученого-
гидролога на будущее 
водоемов России

ЗАСОХШИЙ 
БАЙКАЛ

Изменение уровня Байкала в 2009 и 2014 годах
Метры
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Каскад гидроэлектростанций Колебания уровня озера
за период работы каскада ГЭС (1959 — 2015 гг.)

Иркутская ГЭС

Братская ГЭС

Усть-Илимская ГЭС

Богучанская ГЭС 
(строящаяся)
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октябрь 1980

максимальная
отметка

сентябрь 1994

уровень на 15 января 2015

Этих стрелков корреспондент «МК» 
видела еще за сутки до расстрела «Небесной сотни».
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Лос-Анджелес — это сразу не-
сколько городов в одном. Пока 
одни, приехавшие сюда за сча-
стьем со всего мира, набивают-

ся в большой синий автобус, курсирующий из 
Санта-Моники в Даунтаун, другие — из тех, кто 
уже познал вкус исполнения американской меч-
ты, занимают пассажирские сиденья блестящих 
черных автомобилей, следующих из Беверли-
Хиллз на бульвар Голливуд. Здесь возвышает-
ся внушительный Dolby Theatre, вмещающий 
больше трех тысяч почетных гостей. 

Те же, кто по какой-то причине не поместил-
ся в зал, но очень хочет там оказаться (каждый 
год таких набирается под миллиард человек), 
устраиваются поудобнее перед ТВ. Альтернати-
ва домашним посиделкам с попкорном — заказ 
столика в одном из ресторанов. Так, ресторан 
гостиницы Beverly Wilshire, знаменитой тем, что 
именно здесь 25 лет назад снимался фильм 
«Красотка», подготовил для своих гостей специ-
альное предложение — «Оскаровский бранч», 
который включал в себя не только изысканное 
меню, но и проектор с большим экраном. Так, 
чтобы можно было разглядеть внушительные 
декорации во всей их красе. 

Те же, кто не успел заказать столик в куль-
товом месте, равномерно заполнял барные 
стойки в округе. В этот вечер каждый экран 
любого кафе, бара и ресторана был настро-
ен на премию «Оскар». Такой ажиотаж вокруг 
телетрансляции здесь случается считаный раз 
— разве что во время «Супербоула». Только на 
этот раз люди ведут себя куда скромнее, чем 
во время футбольного матча. Каждый здесь 
скорее занят разговорами друг с другом, а шум 
и гам скорее следствие выпитых коктейлей, чем 
происходящего на сцене. 

И все же нельзя сказать, что ведущий це-
ремонии, Нил Патрик Харрис, старался зря, 

извергая каламбуры один за другим. То пред-
ложит всем спустить брюки в честь выхода Чен-
нинга Татума, то натурально сам предстанет в 
одних трусах — воспроизводя ту же ситуацию, в 
которой оказался герой Майкла Киттона в «Бер-
дмене». То призовет съесть Ризер Уизерспун 
ее же собственной ложечкой (шутка, которая 
родилась из фамилии актрисы, чье написание 
на английском созвучно выражению «with her 
spoon»). Дело в том, что трансляция сопрово-
ждалась бегущей строкой, которая в реальном 
времени дублировала все, что говорилось на 
сцене. Причем не только из числа заготовленных 

шуток, но и импровизированные выступле-
ния победителей. Отчего происходящее по-
рой напоминало хорошо отрепетированный 
телеспектакль, снятый без единой склейки, не 
считая довольно частой и назойливой рекламы. 
Точь-в-точь как главный триумфатор церемонии, 
«Бердмен» Алехандро Г. Иньяритту, снятый ров-
но по тому же принципу — как попытка создать 
иллюзию непрерывности действия на экране. 
За свои старания оператор фильма Эммануэль 
Любецки получил персональный «Оскар», при-
чем второй год подряд — в прошлом году он 
также покорил всех своей космической работой 
над «Гравитацией» Альфонсо Куарона.

В пользу версии о заранее смонтирован-
ном фильме, который телезрителям выдали за 
прямую трансляцию, можно было засчитать и ту 
легкость, с которой прошла церемония. Никаких 
помарок: все четко, быстро и по делу. Разве что 
Наоми Уоттс хотела было присоединиться к 
длинному списку актрис, споткнувшихся о подол 
собственного платья, но ее вовремя подхватил 
шедший рядом Бенедикт Камбербетч. Вместе 
они вручили статуэтку Тому Кроссу, монтажеру 
фильма Дэмьяна Шазелла «Одержимость». Эта 
драма в стиле джаз стала настоящей сенсаци-
ей сезона, добавив к призу за лучший монтаж 
награду за лучшую работу звукорежиссера и 
лучшего актера второго плана. Причем Джей 
Кей Симмонс сыграл дирижера и преподавателя 
консерватории настолько убедительно, что ве-
роятность его победы, по мнению букмекеров, 
была близка к ста процентам. 

Так же, как и в двух женских ролях. Что 
Патриция Аркетт (роль второго плана за фильм 
«Отрочество»), что Джулианна Мур (главная роль 
в драме «Все еще Эллис»), по сути, выиграли 
свой «Оскар» задолго до начала церемонии. Мур 
использовала свое положение сполна, выйдя 
на сцену с явно заготовленной шуткой:

— Я вычитала в газетах, что получение пре-
мии «Оскар» дарит тебе пять лет жизни. Если это 
так, то я хочу сказать спасибо киноакадемии, 
потому что мой муж как раз моложе меня.

За кулисами актриса добавит, что ее муж, 
только посмотрев фильм, сразу сказал, что ее 
ждет «Оскар».

— На что я ответила только: «Да ну тебя!»
Но перед этим Мур не упустила возмож-

ности выразить со сцены поддержку всем, кто 
борется с болезнью Альцгеймера — так же, как 
и ее героиня Элис.

Некий намек на борьбу ждал в категории 
«Лучшая мужская роль» — но и там академики, 
как и предсказывали, оставили не у дел Майкла 
Китона («Бердмен») и отдали предпочтение моло-
дому Эдди Рейдману, сыгравшему знаменитого 
ученого во «Вселенной Стивена Хокинга». Киттон 
как ни в чем не бывало продолжил жевать жвачку 
в своем кресле, а вот Эдди на сцене выдал одну 
из самых эмоциональных речей, заявив, что эту 
награду вместе с ним заслужили все больные 
боковым амиотрофическим склерозом. Редким 
необратимым заболеванием нервной системы, 
которым страдает Хокинг.

Следующая социально важная тема — борьба 
афроамериканцев за равные права — нашла свой 
«Оскар» в номинации «Лучшая песня». Триумфа 
удостоилась одноименная песня «Glory» — заглав-
ная тема драмы «Сельма», рассказывающей 
о ранних годах Мартина Лютера Кинга. 
Живое исполнение песни, которое со-
стоялось буквально за минуту до вруче-
ния награды, вышибло слезы из половины 
партера. Так, что Опра Уинфри отправилась 
вручать приз за лучший адаптированный 
сценарий со следами потекшей туши на лице. 
«Оскар» достался Грэму Муру, адаптировавше-
му для кино книгу Эндрю Ходжеса о выдающемся 
математике Алане Тьюринге, который во Вторую 
мировую войну подобрал комбинацию для рас-
шифровки кода «Энигма». В фильме Тьюринг в ис-
полнении Бенедикта Камбербетча с одинаковым 
усердием борется как с нацистским кодом, так и 
с английскими предрассудками — а все потому, 
что он родился не только гением, но и геем. 

— В 16 лет хотел покончить с собой, — за-
ставил всех в зале затаить дыхание Грэм Мур. 
— Оттого, что я чувствовал себя особенным, не 
таким, как все. А теперь я хочу сказать всем: не 
бойтесь, оставайтесь другими, верьте в себя — и 
тогда, возможно, вы однажды тоже окажетесь 
на этой сцене.

Пожалуй, единственным из победителей, 
кто никак не высказался на тему политкоррект-
ности, хотя имел на это полное право, стал 
Павел Павликовский, который на последних 
минутах вырвал «Оскар» за лучший иностранный 
фильм у «Левиафана» Андрея Звягинцева. Его 
«Ида» — размышление о последствиях холо-
коста в Польше. Главная героиня собирается 
постричься в монахини, прежде чем ее находит 
тетя — бывший прокурор, которая «сделала 
много для наведения порядка после войны». 
Если по-простому — расправлялась с врагами 
народа. Вместе они отправляются к месту, где 
были убиты и похоронены родители Иды. Эта 
минималистическая черно-белая драма с ми-
нимумом слов и действий до этого выиграла 
едва ли не все возможные награды в Европе, но 
уступила «Левиафану» «Золотой глобус».

— О нет, что я вообще тут делаю? — удив-
лялся Павликовский. — Вы верите в подобные 
сюрпризы? 

Наконец, единственный, кто позволил себе 
быть неполиткорректным в этот вечер, — Шон 
Пенн. Двукратный обладатель премии «Оскар» 
вручал в этом году главный приз. Заглянув в 
конверт, он только и произнес:

— Кто только дал этому сукину сыну 
«Гринкарту»? 

По с ле чего н а зв а л по б е д и те ля: 
«Бердмен».

Вышедший следом Алехандро Г. Иньярриту 
быстро исправил положение, вернув церемо-
нию в нужное русло. Сперва пожелал Мексике 
когда-нибудь превратиться в по-настоящему 
демократическое государство, а потом при-
звал всех мексиканцев — эту «последнюю вол-
ну эмиграции» — уважать всех, кто приехал в 
Америку до них. 

В сухом остатке на «Оскаре» вновь побе-
дили не столько фильмы, сколько такие идеа-
лы, как «свобода», «равенство» и «братство». 
Что касается России, то она может разделить 
награду как минимум в двух номинациях. В 
категории «лучший документальный фильм» 
победил «Гражданин четыре», рассказываю-
щий о нелегкой судьбе Эдварда Сноудена. (К 
слову, его со сцены представили как героя, а не 
национал-предателя.) А композитор Александр 
Депла взял «Оскар» за саундтрек («Отель «Гранд 
Будапешт», собравший в общей сложности че-
тыре награда), исполненный на балалайках.

Никита КАРЦЕВ, Лос-Анджелес.

В СУХОМ ОСТАТКЕ НА «ОСКАРЕ» ВНОВЬ ПОБЕДИЛИ НЕ СТОЛЬКО 
ФИЛЬМЫ, СКОЛЬКО ТАКИЕ ИДЕАЛЫ,  
КАК «СВОБОДА», «РАВЕНСТВО» И «БРАТСТВО». 
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«БЕРДМЕН»
ВЗЛЕТЕЛ НА «ОСКАРЕ»

ap

ap

ap
ap

ap

Ведущий 
церемонии Нил 
Патрик Харрис 
вышел в одних 

трусах...

...воспроизводя ситуацию, 
в которой оказался герой 
Майкла Киттона в «Бердмене».

Главный триумфатор 
церемонии — режиссер 

фильма «Бердмен» 
Алехандро Г. Иньяритту.

Джулианна Мур.

Андрей Звягинцев.

Мерил Стрип, 
Брэдли Купер, 
Клинт Иствуд...

Андрей Звягинцев взял за основу карти-
ны историю далекого нам американца Марвина 
Джона Химейера, который разнес своим буль-
дозером родной городок в Колорадо в борьбе с 
системой, пожелавшей отобрать его бизнес. Но 
самое поразительное, что американская трагедия 
перекликается с историей кировского предпри-
нимателя. Вот только наоборот, можно сказать, 
этакий «Антилевиафан»...

...Серо-голубые, вечерами отливающие си-
ним снега. Сугробы в три человеческих роста, 
наверху они заканчиваются небом, а заснеженная 
дорога внизу отполирована колесами машин до 
такой степени, что в ней как в зеркале отража-
ется зеленый свет светофора. Красный, кстати, 
отражается тоже. 

Два светофора на весь город Кировск. При-
чем последний поставили не так давно. И мест-
ным, давно привыкшим к главному ориентиру 
— до светофора и направо-налево, — пришлось 
переучиваться заново. 

Здесь время течет неторопливо. 30 ты-
сяч населения. Восемь с лишним десятков лет 
истории. От первых комсомольцев и спецпе-
реселенцев, добычи полезных ископаемых, 
бараков, пятилеток, первомайских демонстра-
ций, беспредела и безнадеги 90-х до уютного 
европейского городка-курорта, чьи гостиницы 
переполнены с ноября по май, а сам Кировск 
занесен в список «Форбс» как один из лучших 
горнолыжных курортов России. За последние 
три года курорт серьезно продвинулся в раз-
витии. Освещенные трассы разной сложности 
и общей протяженностью за 30 км. Несколько 
подъемников и пущенная в декабре гондольно-
кресельная трасса, связавшая два склона горы — 
тот, что спускается к городу, и противоположный. 
Теперь горнолыжникам можно просто добрести 
из гостиниц до первого подъемника с город-
ской стороны и кататься на две стороны, пока 
хватит сил. 

Два часа лета от Москвы и Питера. И буд-
то попадаешь в иную реальность. «Благодаря» 
кризису теперь в Кировск едут не только наши 
лыжники и сноубордисты, но и бережливые соседи 
из Финляндии. Раньше было наоборот.

Казалось бы, в таком сказочном месте не 
может быть ничего плохого по определению, по-
тому что не может быть никогда — даже лавины 
тут изучают и вызывают искусственно, заранее, 
пока они не набрали мощь и не ухнули сами.

Здесь ничего не происходит. Будто бы. Время 
течет медленнее, а погода порой меняется стре-
мительно. Выходишь за порог — солнце, через 
15 минут снег или плотный туман, через час как 
ничего не было — снова солнце.

Здесь много что есть такого, чем можно было 
гордиться, — самый северный в России ботаниче-
ский сад с обширной коллекцией, превышающей 
2,5 тысячи растений, — настоящий город-сад, 
дворец спорта, бассейн, несколько спортивных 
школ, санаторий, спецклассы для одаренных 
детей. Хотя, конечно, не спортом единым — есть 
и боулинг, и бары, и рестораны. 

Большинство местных жителей работают 
на градообразующем предприятии «Апатит». 
Средняя зарплата под 80 тысяч, те, кто работает 
«в горе», получают больше. Многие раньше езди-
ли раз в неделю, как москвичи в супермаркет, в 
Финляндию за обновками и продуктами. 

«Наш город тебя «клеит», влюбляет в себя, 
потихоньку, сразу и не заметишь как, но оконча-
тельно и бесповоротно», — улыбается Маргари-
та Брык, известная местная журналистка, сама 
когда-то занесенная в Кировск из Средней Азии 
и оставшаяся навсегда.

Здесь все знают всех. Горы — людей. Люди 
— горы.

■ ■ ■
«Я предприниматель Иван Анкушев, занима-

юсь бизнесом и владею четырьмя магазинами. 
Мне не дают возможности делать то, что я считаю 
нужным. Надежды на честность арбитражного 
суда нет. Вы меня уничтожили. Не доживу до 
сбора грибов. Это мое любимое занятие. Иван 
Анкушев».

25 марта 2009 года, придя в здание город-
ской администрации, пожилой бизнесмен Иван 
Анкушев разрядил пистолет «ТТ» в главу Кировска 
44-летнего Илью Кельманзона и в 57-летнего ди-
ректора муниципального предприятия ЖКУ Сергея 
Максимова. Своего друга детства, кстати, — росли 
в одном дворе, учились в одной школе.

С отцом Кельманзона, как говорят, дружили 
семьями.

Максимов умер мгновенно. Кельманзон едва 
дошел до соседнего кабинета и упал уже там. 
Был обычный рабочий день, в администрации 
полно народу. Здание никак не охранялось. Даже 
вахтера не было. Зайти туда мог кто угодно и с 
чем угодно.

За полчаса до смерти Илья Кельманзон про-
вел очередной брифинг для журналистов, в том 
числе говорил о том, что будет беспощадно бо-
роться с местными бизнесменами, которые живут 
по понятиям и не желают жить не по закону. 90-е 
годы закончились.

Через полчаса стены в его кабинете были 
изрешечены пулями, пол в коридоре, по которому 
шел смертельно раненный глава, залит кровью. 

■ ■ ■
Ивана Анкушева в Кировске знали все. Что 

неудивительно. Знали, но не очень любили. На 
этом тоже мнения сходятся. Есть такие люди, ко-
торые чуть что — сразу на баррикады. Резкий, 
требовательный, эмоциональный.

«Он постоянно судился, был всем вокруг 
недоволен. Особенно властью», — вспоминают 
люди. «Он не давал никому жить спокойно, шел 
напролом», — вспоминают старожилы. 

В родном городке Иван Алексеевич Анкушев 
владел четырьмя магазинами. По местным меркам 
был почти что олигарх. Расположенные на самых 
проходных местах, они приносили ему доход, по 
некоторым данным, в 25 миллионов рублей. Грубо 
говоря, на тот момент почти в миллион долларов 
в год. 

Данными об уплате налогов с этой суммы мы 
не располагаем. По коммунальным платежам, как 
следует из судебных исков, оплата должным об-
разом не производилась. Торговые площади (400 
метров) арендовал у города практически на безвоз-
мездных условиях 15 лет. А сам сдавал площади в 
субаренду уже за деньги. С позиции сегодняшнего 

дня все это по меньшей мере странно. 
Разбогатевшему в столь льготных условиях 

бывшему начальнику капстроя, а когда-то руко-
водителю профкома Анкушеву, судя по всему, 
было трудно понять, что прежние времена уже 
прошли. 

Градообразующий комбинат вошел в состав 
крупной промышленной группы и зажил нормаль-
ной жизнью. Город вздохнул с надеждой, стал спо-
койнее, чище, начал благоустраиваться. В городе 
появилась власть, которая стала строить жизнь 
по-новому. Жить по новым правилам Анкушев не 
смог. Или не захотел.

Город подал в суд на должника Анкушева. По 
квитанциям ЖКХ тот задолжал порядка 720 тысяч 
рублей, и еще 300 с чем-то тысяч — арендную 
плату. С 25 миллионов дохода. 

Совсем как в «Левиафане», в Кировске со-
стоялось 13 судебных заседаний — «руководство 
города против Ивана Анкушева». Скучная про-
цедура арбитраж.

На момент убийства 6 процессов еще были не 
закончены. По остальным делам Анкушев проиграл, 
иски были удовлетворены.

■ ■ ■
Другого невольного участника трагедии Илью 

Кельманзона в Кировске, похоже, любят до сих пор. 
Собственно говоря, в маленьких городках так бы-
вает. Я сама росла в таком, где все на виду, и если 
украдешь, то об этом тут же станет известно. Нет, 
бедным человеком Кельманзон никогда не был. 

«С Ильей Андреевичем я работал в середине 
«нулевых», — рассказывает Сергей, работающий 
на АО «Апатит». — Причем обычно про людей, 
занимающих финансовую должность, а он был 
хороший финансист, говорят, что это «люди-нет». 
У них сложно что-либо выпросить. Кельманзон был 
не такой. Именно он первым предложил давать 
беспроцентную ссуду молодым специалистам 
на покупку жилья, например. Он вообще искал 
не предлоги, чтобы отказать, а варианты, как по-
мочь. Он делал неплохую карьеру в финансах и 
когда вдруг решил все бросить и выставить свою 
кандидатуру на конкурс — стать главой города, 
сити-менеджером, это всех поразило. Он ведь 
даже в деньгах терял». 

Глава администрации Кировска — звучит 
громко.

На самом деле сити-менеджер, это скорее 
техническая, нежели представительная долж-
ность. Уборка улиц, распределение бюджета, сбор 
налогов, ЖКХ... Тяжелая повседневная работа. 
Тысяча мелочей, стресс, головная боль и ничего 
героического. 

«Кельманзон был порядочным интеллигент-
ным человеком и хорошим профессионалом, — 
продолжает Маргарита Брык. — До него муни-
ципалитет просто не умел вести экономические 

дела, даже юротдела у них не было, но за два года, 
что Илья находился на этой должности, он сумел 
выбить с упирающихся бизнесменов-должников 
порядка 2 миллионов рублей просроченных пла-
тежей и долгов, которые тут же пошли в бюджет 
Кировска, и это была только половина того, что 
предприниматели задолжали городу». Деловые 
люди понимают: закон защищает всех. 

Но Анкушев, как рассказывали, не хотел быть 
как все. «Он считал, что он особенный человек и для 
него закон не писан», — рассуждает кировчанин 
Вадим. Именно он, кстати, возил команду Андрея 
Звягинцева по округе в поисках подходящей на-
туры. «Режиссер мне сразу сказал: показывай 
все самое плохое, что у вас есть, такая у него 
была концепция». Режиссер был недоволен: на-
тура не депрессивная. За депрессией пришлось 
ехать дальше.

...Лестница на второй этаж администрации, 
по которой поднимаюсь я, а пять лет назад шел с 
пистолетом Иван Анкушев. 

Он шел наверх, прекрасно зная, что назад 
уже не спустится. 

На часах было 10.30 утра.

■ ■ ■
Когда жертвами в прямом смысле, выступают 

чиновники, об этом кино не снимают. 
— У нас произошел как раз «Антилевиафан», 

— убеждена журналистка Маргарита Брык. — 
Анкушеву и дела не было до остальных. Он хотел 
получить преференции для себя одного».

Расследование этого преступления велось 
следственным управлением Следственного ко-
митета при прокуратуре РФ по Мурманской об-
ласти. Так как подозреваемый в двойном убийстве 
покончил с собой, то дело было прекращено. Что 
поразительно, лишь в 2014 году. 

Никто из семьи убитого Кельманзона в го-
родке давно не живет — жена и дочь отсюда сразу 
уехали. Сын Анкушева Максим тоже переехал в 
другой город и не стал говорить об отце. 

...В первоначальном сценарии фильма герой 
Серебрякова все-таки мстит за себя и семью. Он 
садится на трактор и громит здание городской 
администрации. Был даже найден дом побли-
зости, который не жалко разрушить. Но потом 
режиссер передумал. «Герой отвечал на вызов, но 
тогда на финальных титрах зритель почувствовал 
бы удовлетворение», — посчитали создатели 
фильма. Удовлетворение зрителя — не в этом 
цель данной картины.

По их мнению, финал должен остаться 
открытым...

■ ■ ■
Могилы Кельманзона и Максимова — у само-

го входа на кладбище, в цветах. Могила Анкушева 
на одной аллее с ними, но найти ее мне так и не 
удалось, все занесено снегом.

На месте бывшего пустыря на собранные 
горожанами пожертвования была построена цер-
ковь. До этого в Кировске была только одна. 

И приезжающие сейчас в горы многочислен-
ные туристы, с удовольствием катаясь на крутых 
склонах, и знать не знают, что за трагические 
события произошли здесь когда-то. 

...Нынешний глава города 36-летний Вла-
димир Владимирович Дядик встретил меня в 
кабинете, принадлежавшем его предшественнику 
Илье Кельманзону. Сказал, что предпринимате-
лей, которые не хотят платить свою долю прибыли 
в городской бюджет, осталось гораздо меньше. 
Трагическая история многому научила и бизнес, 
и власть. За прошедшие пять лет граждане стали 
гораздо более цивилизованными и научились жить 
по закону. Жизнь не стоит на месте. Многие из 
тех, с кем мне довелось говорить, полагают, что 
имя Ильи Кельманзона должно быть увековечено 
в заполярном городе-курорте. Улица или сквер… 
Наверное, когда-нибудь так и будет.

Да, жизнь не стоит на месте. В историю этого 
удивительного городка вписываются все новые и 
новые страницы. Со всех концов России сегодня 
в Кировск приезжают молодожены, чтобы распи-
саться в Ледяном дворце бракосочетаний. После 
объявления влюбленной пары мужем и женой 
им дают пригубить шампанское из рукотворных 
бокалов изо льда.

Снежный городок, который сотворен местны-
ми умельцами, — уникальный лабиринт, состоя-
щий из десятка комнат, мог бы сегодня составить 
туристическую славу любому даже европейскому 
городу. Здесь создаются семьи, чтобы жить даль-
ше. Долго и счастливо. 

«Левиафан» не получил своего «Оскара». 
И, может быть, к лучшему. Многие кировчане 
считают, что в их городе есть чем гордиться и 
без того, что в нем снимался известный фильм. 
А трагическая история, которая когда-то произо-
шла в Кировске, — лишний повод задуматься 
о том, чтобы такое здесь никогда больше не 
повторилось...

Ольга СИДОРОВА.

ОБЩЕСТВО

Пройдет время, и про нашумевший фильм 
все забудут, а Кировск, где он снимался, останется

ВИ
КИ

ПЕ
ДИ

Я

У этого городка, затерявшегося в 
Хибинских горах Мурманской обла-
сти, необычная кинематографическая 
судьба. Уже 50 лет приезжают сюда 
съемочные группы. Здесь снимались 
легендарные «Вечера на хуторе близ 
Диканьки», «Перевал Дятлова», «Ку-
кушка». Но сегодня интерес к Кировску 
разгорелся с новой силой, потому что 
в нем снималась часть звягинского 
«Левиафана», представленного на 
«Оскар», а шесть лет назад, почти как в 
прогремевшем на весь мир фильме, в 
Кировске произошла своя трагедия. 
Ничего подобного в России не было ни 
до ни после. 
Двойное убийство и самоубийство. 
Местный предприниматель 62-летний 
Иван Анкушев застрелил главу адми-
нистрации родного города и руководи-
теля ЖКУ. А потом убил себя...

«АНТИЛЕВИАФАН»
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НАШЕ ПОДМОСКОВЬЕ

«Трасса давняя, носит имя Ларисы Лазути-
ной — нашей легендарной лыжницы, олимпий-
ской чемпионки и жительницы Одинцова. Мы 
договорились, что будем совершенствовать этот 
спортивный объект каждый год, и в результате 
сделаем его максимально удобным для огромно-
го количества жителей, которые хотят заниматься 
спортом, активно отдыхать на природе», — со-
общил губернатор журналистам после того, как 
осмотрел спортивный объект.

По его словам только за последний год по-
сещаемость лыжероллерной трассы увеличилась 
почти вдвое. Сделали парковку на 280 машин, а 
сейчас уже видно, что надо как минимум до тыся-
чи машино-мест увеличивать. Кроме того, здесь 
появилось много сервисов, которых раньше не 
было. Теплые раздевалки, душевые, туалеты, 
открылся пункт проката спортинвентаря, есть 
кафе. Раньше люди парковались на обочине, 
переодевались в машине, чай и бутерброды 
приносили из дома. Теперь сервис почти 
европейский. Но впереди еще тоже 
много работы. Например, нужно 
расчистить лес от сухостоя, 
благоустроить пешеходные 
дорожки. Сейчас пока 
только успели сделать 
освещение на старте 
и финише, но в пла-
нах — осветить всю 
трассу. 

«Приятно ви-
деть, сколько сегодня 
здесь собралось де-
тей! Многие приехали 
семьями», — отметил 
Воробьев. На вопрос 
журналистов, почему он 
сам без лыж, губернатор 
признался:

— Я договорился с Ларисой 
Евгеньевной Лазутиной, она будет 
давать мне уроки. Потому что я всю жизнь 
бегал на «классике» и в этом отношении не-
множко устарел. Мне рекомендовали встать 
на «конек».

«Я верю, что через 10 лет такие объекты бу-
дут обычным делом для Подмосковья, но сейчас 
это для нас во многом пилотный проект, — го-
ворит советник губернатора Подмосковья Игорь 
Чайка. — В прошлом году был разработан проект 
реконструкции парка, в августе мы приступили к 
работе, а через 8 месяцев объект был введен в 
эксплуатацию. Здесь создана вся оптимальная 
инфраструктура. Открыта детская спортивная 
школа, появился медицинский кабинет, полно-
ценные тренерские комнаты. А раньше был лишь 
вагончик на улице. Есть зона обогрева, кафете-
рий — там можно отдохнуть после тренировки. 
Еще одно важное новшество — пункт проката 
спортинвентаря и магазин. Мы открыли в парке 
все необходимые сервисы: нужно поставить 
крепления на лыжи — пожалуйста, подготовить, 
наладить какой-нибудь другой спортинвентарь 
— нет проблем. У нас на территории парка уже 
открылись 4 малых предприятия, а в будущем, 
мы надеемся, их станет еще больше. Из других 
районов области сюда приезжают директора 
парков, руководители спортивных объектов и 
учатся, перенимают опыт. У бизнеса к рекреа-
ционной теме большой интерес, теперь главное, 
чтобы муниципалитеты помогали развивать 
такие точки роста, оперативно готовили всю 
разрешительную документацию, не тянули с 
подключением к сетям».

Отдых в Подмосковье должен быть интерес-
ным, комфортным и безопасным, считает Лариса 
Лазутина. Она уже почти 20 лет живет в Одинцове 
и часто сама тренировалась на местной лыжне. 
«Популярность у этого места огромная. Трасса 

широкая — 6 метров, поэтому здесь порой на-
стоящее вавилонское столпотворение. Наша 
задача — сделать так, чтобы всем было удобно и 
никто друг другу не мешал. В Скандинавии таких 
лыжных трасс очень много, они проложены вдоль 
дорог, некоторые из них прекрасно оборудова-
ны, с множеством сервисов, но есть и самые 
обычные, без освещения, просто накатанная 
лыжня — все по-домашнему».

На празднике в Одинцовском парке собра-
лось несколько тысяч лыжников, причем там были 
и совсем юные спортсмены, и уже седые старцы. 
Например, Станислав Рулев и его товарищи уже 
более 50 лет приходят на лыжню в Подушкинский 
лес. А Степан Исаев даже в свои 77 каждый год 
бежит лыжный марафон.

— Для нас открытие такого объекта — зна-
ковое событие, — сказал глава Одинцовского 
района Андрей Иванов. — Здесь занимаются 
и простые жители района, и многие известные 

спортсмены, в том числе чемпионы 
мира. Много людей приезжает из 

Москвы, из других городов и 
районов Подмосковья.

— На какие сред-
ства проводилась 

реконструкция пар-
ка, сколько денег 
потратили?

— На строи-
тельство админи-
стративного корпу-
са правительство 
Московской обла-

сти привлекало вне-
бюджетные средства. 

Мы же, в свою очередь, 
устанавливали фонари 

вдоль трассы и подводили 
к ним электроэнергию. Эти 

работы, включая строительство 
подстанций, обошлись району в 27 

млн рублей. 
— Какие еще спортивные объекты есть 

в Одинцовском районе, и достаточно ли их 
для того, чтобы развивать массовые виды 
спорта?

— В районе много крупных спортивных объ-
ектов — скажем, всем известны волейбольно-
спортивный комплекс или центр хоккея и фи-
гурного катания на главной площади Одинцова. 
Это сооружения, которые соответствуют самым 
высоким требованиям и на которых проводятся 
матчи профессионалов. Кроме того, в Одинцо-
ве по программе губернатора строится ФОК с 
универсальным спортивным залом, а в поселке 
Горки-2 реконструируется многофункциональ-
ный стадион. Но сейчас для нас главный приори-
тет — развитие спорта шаговой доступности. 
То есть обустройство во дворах спортивных 
площадок, хоккейных коробок, установка уличных 
тренажеров. Эту работу мы проводим вместе с 
активистами, в частности, с организацией «По-
беда жизни», которая пропагандирует здоровый 
образ жизни.

— У вас спортивные жители?
— По нашей статистике, в районе занима-

ется спортом почти 77 тысяч человек, то есть 
каждый четвертый.

— Что, на ваш взгляд, нужно сде-
лать, чтобы спорт в Подмосковье стал по-
настоящему массовым?

— Поддержка на уровне региона. Например, 
обустройство нашей лыжероллерной трассы 
— это проект губернатора. Важно, что разви-
вается именно массовый спорт. В этом году на 
обустройство площадок «шаговой доступности» 
правительство Московской области направит 
300 млн рублей. Это серьезная сумма. 

Елена БЕРЕЗИНА.

Антиповская поляна в Подушкинском лесу — намоленное место среди тех, кто 
увлекается лыжами. Говорят, уникальность здешней лыжероллерной трассы в 
том, что она одинаково хороша как новичков, так и для настоящих профессио-
налов. Два круга — на шесть и три километра, — есть ровные участки, склоны, 
пригорки, крутые повороты. Поэтому зимой в выходные тут собирается до 5 
тысяч человек. Приезжают целыми семьями — и не только из Одинцова, много 
москвичей, есть и жители других районов области. А в прошлом году по поруче-
нию губернатора Московской области в Одинцовском спортивном парке начали 
создавать современную, европейского уровня инфраструктуру. 21 февраля, в 
День лыжника, Андрей Воробьев приехал проверить, как идут работы, и дать 
старт массовым лыжным гонкам.

❑ запои. Лечение 
алкоголизма. 
(495)735-40-20

❑ купирование запоев. 
(495)995-22-50

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, К52, СП, 
реле, ПП3
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП
т. (499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно. 
(495)956-01-07

❑ дипломы. Аттестаты.
т. 8-916-553-71-51

предлагаю
❑ адвокат – бесплатные 

консультации
т. 8(495)407-05-28, 
8-926-33-444-80

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

предлагаю

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

КНИЖНЫЙ 
МАГАЗИН
покупает у населения
б/у книги и библиотеки

ОПЛАТА СРАЗУ
(495)916-36-60, (499)254-04-70

предлагаю
❑ генеральная уборка 

квартир, химчистка ковров 
и мягкой мебели. 
Мойка окон в подарок!
т. 8-925-906-69-56 
www.astreya-cleaning.ru

❑ ремонт холодильников
т. 8-495-510-76-81

консультации
✓ Внимание! Объявления, размещен-

ные в данной рубрике, не являются 
рекламой банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся указан-
ная в объявлениях деятельность 
носит только информационный, 
консультационный характер.

 помощь в получении 
денег! С любой кредитной 
историей. 100% гарантия
т. 8-925-123-02-22

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ холостой мужчина, 

49 лет,  познакомится 
с женщиной до 40 лет для 
серьезных отношений
т. 8-906-794-84-08 Павел. 
solaris593@yandex.ru

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ

т. 8-495-723-19-05

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Круглосуточно. 
(495)225-24-92

ИЗБАВЛЕНИЕ 
ОТ

ПИЩЕВОЙ 
ЗАВИСИМОСТИ

8(966)143-99-43
10:00—21:00 
ежедневно

www.DOCTOR-LAPTEV.ru

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

предлагаю

Кафедральный собор 
Петра и Павла,

Старосадский переулок, 
д. 7, ст. м. "Китай- город"

8 965 312 53 71
8 495 979 38 99

www.belcantofund.com

«ИГРЫ ПРЕСТОЛОВ»
КОНЦЕРТ

27 февраля 21. 00

6+

ВИДЕОИНСТАЛЛЯЦИЯ
ПАБЛО ХИМЕНЕС

группа [:FEUERTANZ:]:

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

Выставка: 
ПИРАМИДА 

рядом с Москвой! 
(высота 44 метра)

В Пирамиде — уникальное 
пространство, полезное для 

здоровья человека!

(при проезде на авто
см. указатель «ПИРАМИДА» 

в 20 км от МКАД по
ш. Москва—Рига, вход свобод-

ный, ежедневно с 10:00 до 19:00)

8-916-12-13-119,
8-916-677-08-97, www.abo.ru

ДЛЯ ТУРАГЕНТСТВ:
0+

❑ АНТИСТРЕСС, 
все районы
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых
м. "Алексеевская"
т. 8-903-743-13-45,
м. "Белорусская"
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

❑ отдых
т. 8-968-858-12-10

 отдых!
м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки.

т. 8-495-589-80-42

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

СТАНЕТ ПОДМОСКОВНЫМ ЛИЛЛЕХАММЕРОМ?
ОДИНЦОВО

Лариса Лазутина поставит 
Андрею Воробьеву коньковый ход

Событие года
КОНЦЕРТ ВАЛЕРИИ В ROYAL ALBERT HALL / 
ЛОНДОН 29.2
Творческий вечер Аллы Пугачевой 
на «Новой волне» / Юрмала 28.3
Звезды мировой сцены в юбилее 
Игоря Крутого в Кремле / Москва 21.2
Прощальный концерт группы 
«Ляпис Трубецкой» в Главклубе / Москва 17.1
Youбилей Бориса Моисеева в Кремле / 
Москва 4.2

Дуэт года
ЛЮБОВЬ УСПЕНСКАЯ—ИРИНА ДУБЦОВА / 
Я ТОЖЕ ЕГО ЛЮБЛЮ 30.4
Сати Казанова—Arsenium / До рассвета 25.5
Юлия Савичева—Джиган / 
Любить больше нечем 17.9
Светлана Лобода—Эмин / Смотришь в небо 16.4
Ирина Аллегрова—Слава / Любовь последняя 9.8

Хип Хоп
МАКС КОРЖ 31.6
Джиган 31.2
L One 21.1
Noize MC 11.4
Oxxxymiron 4.7

Дэнс  
(танцевальный проект)

ТИМУР РОДРИГЕС 32.8
Бьянка 26.6
Alien 24 (Дима Билан) 25.9
Дискотека Авария 9.8
Swanky Tunes 4.9

Рок
БИ-2 44.8
Сплин 22.7
Мумий Тролль 14.7
Ночные Снайперы 10.6
Машина Времени 7.2

Поп
НАТАЛИ 29.8
МакSим 25.5
Дискотека Авария 18.9
Руки Вверх 14.9
A-Dessa 10.9

Группа года
А-СТУДИО 25.9
Пицца 23.5
Serebro 21.1
Винтаж 20.9
Дискотека Авария 8.6

Певец года
СЕРГЕЙ ЛАЗАРЕВ 32.9
Дима Билан 31.4
Филипп Киркоров 18.3
Эмин 14.4
Антон Беляев 3

Певица года
ПОЛИНА ГАГАРИНА 32.6
Ани Лорак 22.8
Нюша 18.8
Елка 13.2
Валерия 12.6

Sexy M
ЭМИН 41.6
Сергей Лазарев 30.5
Егор Крид 20.1
Макс Корж 6.2
Сергей Михалок 1.6

Sexy Ж
БЬЯНКА 31.6
Ани Лорак 28.9
Вера Брежнева 16.5
Анна Седакова 12.6
Светлана Лобода 10.4

Артист года
ГРИГОРИЙ ЛЕПС 41.3
Дима Билан 26.5
Алла Пугачева 13.2
Николай Басков 12.4
Лолита 6.6

Персона года
ДИАНА АРБЕНИНА 34.1
Андрей Макаревич 24.2
Настя и Маша Толмачевы 19.2
Григорий Лепс 11.7
Филипп Киркоров 10.8

Запрет года
ОКЕАН ЭЛЬЗЫ 35.3
Новая Волна (Кобзон—Газманов—Валерия) 31.3
Marilyn Manson 14.2
Диана Арбенина 9.8
Андрей Макаревич 9.4

Гастроль года
LINKIN PARK — LIVE IN MOSCOW / 
ОЛИМПИЙСКИЙ 40.6
Enrique Iglesias — Sex and Love / 
Crocus City Hall 32
Roxette — Live in Russia / Crocus City Hall 12.7
Aerosmith — The Global Warming 
World Tour / Олимпийский 9.2
Black Sabbath – Album 13 / Олимпийский 5.5

Иностранный артист года
CONCITA WURST 29.1
Stromae 25.3
Kiesza 17.2
Pharrell Williams 15.1
John Newman 13.3

ФОТООЧЕРК   
на сайте Альбом года

ОБЪЕДИНЕНИЕ / НЮША 
41.2

Гангстер № 1 / Григорий Лепс 
25.5 

Декамерон / Винтаж 
19

Резонанс / Сплин 
8.2

Соль / Борис Гребенщиков 
6.1

Прорыв года

ЕГОР КРИД 
43.2

M Band 

38.7

IOWA 

11.9

Не Ангелы 

4

Оля Полякова 
2.2

Концерт (шоу) года

ДИМА БИЛАН – 33 / CROCUS CITY HALL 35.7

Винтаж – Запретный мир / Just Arena 26.6

Машина Времени – 45 лет / Лужники 14

Любэ – 25 лет / Олимпийский 
12.7

Хор Турецкого – Мужской взгляд на любовь /

Олимпийский 

11

Видеоклип года

КУМИР / ФИЛИПП КИРКОРОВ 31.5

Самая самая / Егор Крид 
29.3

Санта Лючия / Quest Pistols 
21

Береги меня / Анита Цой 
11.3

На скотч / Лолита 
6.9

Чтобы ханжи, святоши и размножившиеся 
сумасшедшие не подняли очередной 
вопль негодования из-за заголовка этой 
заметки, мы специально уменьшили букву 
«е» в слове «поп», являющимся лишь 
музыкальным термином и ничем более 
(в данном случае). То есть — популярная 
музыка в самой расширительной ее 
трактовке со всеми жанрами, стилями, 
нишами, направлениями, ответвлениями, 
авторами, артистами и исполнителями, 
которые вчера при большом стечении 
праздничного народа получали ежегодные 
награды музыкальной премии ZD Awards 
2014 в Кремле и отмечали 40-летний 
юбилей старейшего поп-рок-музыкального 
издания страны — «Звуковой дорожки» 
«МК». 

Пока готовится большой иллюстрирован-
ный репортаж с места действия одной из главных 
музыкальных церемоний страны, «ЗД» публикует 
сейчас долгожданные итоги читательского онлайн-
голосования, которые вчера вечером были объяв-
лены на церемонии ZD Awards 2014 в Кремле, — 20 
номинаций с результатами голосования более 120 
тысяч читателей «МК», из которых, напомним, более 
45 000 голосовали в первом туре, формируя пятерки 
номинантов, и более 75 000 голосов поступили в 
копилку нашей музыкальной премии во втором туре, 
когда музизбиратели голосовали только за своего 
любимца, кумира, героя или просто артиста, заслу-
живающего, на их взгляд, награды по итогам года. В 
таблицах — результаты с процентами от общего числа 
голосов в каждой номинации. 

Нельзя сказать, чтобы эти результаты сильно 
изумили или ошеломили неожиданным откровением 
музредакцию «ЗД», однако каждый раз разгляды-
вать итоги года — занятие любопытное, интересное, 
познавательное, дающее пищу к размышлениям о 

положении дел на отечественной эстраде и в популяр-
ной музыке. Несмотря на вечные стенания скепитков и 
высоколобых снобов о перманентном кризисе жанра, 
которые «ЗД» слышит с первого дня своего издания в 
1975 г., состояние этих дел если не лучезарное (ничего 
идеального в этом мире не существует), то отнюдь не 
безнадежное, как постоянно талдычат беспросветные 
скептики. Более того, коллективная мудрость читате-
лей «ЗД» и «МК» расставила акценты, точки и прочие 
знакие препинания так, что, кажется, все, кто действи-
тельно чем-либо заслужил внимания или награды по 
результатам творческой и публичной деятельно-
сти в минувшем году, не были 
обойдены 
вниманием 
и получили 
по заслугам. 
Всем сестрам 
— по серьгам, 
братьям — по 
кольцам! 

Те, кто ви-
дит смысл твор-
чества и бытия 
исключительно 
в революцион-
ном авангарде 
и живет только 
на острие моды, 
могут, конечно, 
поморщиться 
и справделиво 
за м е т и т ь ,  ч то поп-
музыка стала рути- ной в исполнении преимуще-
ственно немолодых людей, но справедливости ради 
нельзя не сказать, что столь массовый опрос, каким 
является хит-парад «ЗД», изначально несет в себе 
родовые пятна мейнстримового консерватизма, в 
котором новое, революционное и свежее появляется 
хоть и регулярно, но уже в выверенной практикой мас-
сового вкуса дозировке. Поэтому и «свежая кровь» в 
итогах года хит-парада «ЗД» присутствует, как правило, 
не литрами, а скорее капельками. 

Наибольшая их концентрация, конечно, заметна 
в номинации «Прорыв», как раз и существующей 
для того, чтобы заметить то новое и свежее, что по-
является на поп-рок-горизонтах. Нового и свежего, 
особенно если учесть многочисленные талант-шоу 
и телеконкурсы, конечно, значительно больше, чем 
пятерка номинантов, и на первом этапе голосования 

читатели назвали аж 89 «прорывных» имен и проектов 
(неплохо для одного года!), но к финалу дошли едини-
цы, те, кто действительно сумел «загипнотизировать» 
массовое сознание (каким способом — отдельный 
разговор). В этом концентрате капелек свежей поп-
крови нам видится вполне мотивированным жесткое 
противостояние в финале двух мощных «прорывов» 
— бойз-проекта мэтра-продюсера-композитора Кон-
стантина Меладзе M-Band и Егора Крида. Очередные 
(никто пока не знает — надолго ли?) властители 
девичьих сердец и фанатских 

умов дошли 
до финала 
практиче-
ски ноздря 
в ноздрю. 
Н а  п о -
следнем 
вираже 
Криду по-
везло чуть 
больше, 
а фанаты 
M-Band 
вселен-
ским 
плачем 
Ярос-
лавны 
уже 

успели предать 
«ЗД» вечной анафеме в соцсетях. Ниче-

го, мы привыкли.
Заметным прорывом стал прошедший год и для 

Эмина — еще одного нового хит-героя последнего 
времени. Артист заметно эволюционировал за пару 
лет, начав с очень скромных потуг. К нему присма-
тривались, прислушивались, он рос и развивался и 
вот сумел, перепрыгнув через первую ступеньку 
премьерной номинации «Прорыв», дебютировать 
в хит-параде «ЗД» сразу в трех «взрослых» катего-
риях — «Певец», «Дуэт» (со Светланой Лободой) 
и «Sexy». Последний список, где он и победил, хоть 
и фриволен, порой даже смущает кого-то, но очень 
многое объясняет в формуле успеха, в том числе у 
данного исполнителя. Артиста ведь часто любят не 
только ушами, но и глазами, что могут подтвердить 
очень многие из тех, кто прошел горнило ЗД-чартов 
за долгие годы в самых разных номинациях — и деви-
чий полк «Блестящих»–«Серебра»–«ВИА-Гры», и 
Ани Лорак, и Валерия, и Григорий Лепс, и Николай 
Басков, и Сергей Лазарев, и Дима Билан, не говоря 

уже о таких грандах, как Алла Пугачева, Земфира, 
Ирина Аллегрова, Филипп Киркоров, Валерий 
Леонтьев, Игорь Крутой, Андрей Макаревич и 
многие другие. Все они монументально стабильны, 
заслуженно собирают из года в год различные награды 
и призы горстями, устанавливают планки и рекорды, 
хотя и без призов уже давно и бесконечно любимы 
преданным зрителем. В этом году, кстати, очередной 
рекорд по числу номинаций (4, из которых одна — по-
бедная) вновь поставил Дима Билан, с чем «ЗД» его и 
поздравляет, как и Сергея Лазарева, прорвавшегося 
после многолетних и долгих мытарств в самую для 
любого артиста желанную номинацию — «Певец 
года». Вот что значит артист повзрослел, поумнел и 
запел наконец не только то, что нравится ему, да еще 
на непонятном для масс языке (хотя он делал это в 
высшей степени профессионально и со вкусом), но 
и широкой публике, не владеющей ничем, кроме 
родной речи.   

Грустной меткой времени стала впервые появив-
шаяся у нас номинация «Запрет года». Запретов на 
нашем веку (если вспомнить дату рождения «ЗД» — 
1975 г.) было, конечно, много. Но никак мы не гадали, 
что деградация общественно-политических реалий в 
нашей стране приобретет настолько устойчивую тен-
денцию, что в нашу жизнь вернутся запреты и цензура. 
Решив опросить читателей и на эту тему, «ЗД» хотела 
отнюдь не сыпать соль на рану, а лишь сигнализировать 
об опасности — может, поможет? Результат, впрочем, 
вышел предсказуемый и печальный, потому как отраз-
ил не только очевидный факт запретов и гонений по 
политическим мотивам, но и наглядный раскол в нашей 
аудитории — что-то подсказывает нам о глубоком 
антагонизме между теми, кто назвал главным запрет 
(на гастроли по России) культовой и блистательной 
рок-группы «Океан Эльзы» из Украины, и почти 
чаплинскую комедию о «непущании» в Юрмалу трио 
Валерии–Кобзона–Газманова. 

Хочется лишь надеяться, что в следующем году 
нам не придется возвращатся к этой номинации, а 
хрупкую надежду на это вселяет еще одна победа на 
ZD Awards 2014 — фееричной, потрясающей и стойкой 
Дианы Арбениной в номинации «Персона года». 
Именно такой выбор наших читателей напомнил, что 
формула «поэт в России больше, чем поэт» не потеряла 
смысл даже в эти мутные и липкие времена. 

Завтра в «МК» — продолжение обсуждения ито-
гов года, репортаж с церемонии ZD Awards 2014 в 
Кремле, а также комментарии счастливых звезд — 
победителей читательского голосования «Звуковой 
дорожки» «МК».

Артур ГАСПАРЯН.

#4
Страница Артура Гаспаряна  

и Ильи Легостаева  
о модной и популярной музыке

выпуск 1157
XL год издания
 февраль 2015

Итоги «Звуковой дорожки» высветили умеренный 

консерватизм даже у читателей «МК»

КАПЕЛЬКИ 

СВЕЖЕЙ КРОВИ 

В ПОПе

CHARTS
CHARTS
CHARTS

2014

* Цифры в правой колонке означают количество 
набранных голосов в процентах.
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Работают ли законы  
в Старом Свете?
Чуть больше недели остается до возобновления 
чемпионата России по футболу (18-й тур откроется 
7 марта матчем «Терек»—ЦСКА, а кубковые встречи 
1/4 финала пройдут и того раньше — 2–3 марта), и 
мы снова узнаем о крупных денежных штрафах за 
поведение фанатов. Снова услышим о том, что по-
сещаемость наших стадионов страдает во многом 
из-за нехороших болельщиков. И опять эксперты 
всех мастей будут кивать на просвещенную Европу, 
дескать, вот так порядок надо на спортивных аре-
нах наводить. Хотя, если посмотреть на европейс-
кие чемпионаты, не всегда неотвратимость наказа-
ния останавливает фанатские безумства.

Жесткий английский антифанатский закон, немецкий 
«ordnung muss sein» (порядок прежде всего), австрийские зако-
нодательные потуги бороться с пиротехникой — смогли ли эти 
меры полностью избавиться от футбольных хулиганов? А уж об 
Италии или Греции в данном контексте даже говорить смешно. 
Просто посмотрим на последние футбольные инциденты.

n n n
Самым громким, конечно, получился скандал с фаната-

ми «Челси», приехавшими в Париж на игру Лиги чемпионов с 
ПСЖ. С песней: «Мы расисты, и нам это нравится» ехавшие 
в метро английские фаны не пустили в вагон темнокожего 
мужчину. Конечно, полиция тут же начала активные действия, 
стали изучать видео. Пока опознали троих, и «Челси» закрыл 
им доступ на «Стэмфорд Бридж». Еще один подозреваемый 
оказался директором правозащитной организации (какая 
ирония!), впрочем, адвокат настаивает, что его клиент ничего 
не кричал.

Всем, чью вину удастся доказать, грозит три года тюрьмы. 
Жестко? Несомненно. Но разве их это остановило?

n n n
Незадолго до начала матча 1/16 финала Лиги Европы 

между «Ромой» и «Фейеноордом» голландские болельщики 
вступили в драку с полицией. Чтобы их успокоить, стражи 
порядка применили слезоточивый газ. Задержали многих, но 
только восьми из них (самым буйным) грозит лишение свободы 
на полгода или штраф в размере 45 тысяч евро.

n n n
В матче 21-го тура чемпионата Германии приехавшие 

на выездной матч с мёнхенгладбахской «Боруссией» фанаты 
«Кёльна» выбежали на поле в масках и комбинезонах, зажигая 
по пути пиротехнику. Спортивный директор «Боруссии» Макс 
Эберль в интервью Bild назвал этих болельщиков «зверями, 
которых очень сложно обуздать», и призвал сажать их в тюрьму, 
как в Англии. Как показывает выходка болельщиков «Челси», 
это тоже не помогает.

Кстати, «Кёльн» запретил одной из фанатских группировок, 
замешанных в инциденте, посещать игры команды.

n n n
Во время матча Кубка Англии «Блэкберн»—«Сток Сити» 

фанаты гостей сцепились с полицией прямо на стадионе. 
Громкого скандала не последовало, поскольку драка была 
довольно локальной и быстро завершилась задержанием 
особенно буйных. Тем не менее это очередное доказательство 
того, что якобы выдрессированные английские болельщики на 
стадионах не только поют.

n n n
Венский «Рапид» уже предупреждался, что очередная 

пиротехническая выходка фанатов закроет для них трибуну 
как минимум на следующий матч. И что, думаете, они вняли 
угрозам? Во время игры с «Ридом» фанатская трибуна «Рапида» 
вывесила баннер «Мы против штрафов» и запалила так, что 
дым был виден далеко за пределами стадиона.

СПОРТ

ТРАГЕДИЯ

ВНЕ 
ИГРЫ
с Ульяной УРБАН

Обещанная в этом году Гидрометцентром необычайно снежная и суровая зима 
продлилась два дня.

Встречаются два директора предприятий. Один другому говорит:
— Представь, я своим работягам уже полгода зарплату не плачу, а они все ходят 
на работу и ходят.
— Слушай, а если с них плату за вход брать?
— Пробовал. Начинают экономить. Приходят в понедельник и не уходят до 
пятницы.

Некоторым посчастливилось родиться в России. Но большинство угораздило.

Мужики! К 8 марта разберите, наконец, елку!
На ее месте еще полгода будет стоять мимоза!

— Дед, бабка, внучка, Жучка, кошка, мышка... А почему в этой сказке имя есть 
только у собаки?
— Видимо, собачку женского пола политкорректно заменили именем.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Бородулин Рыгор (Григорий) (1935–2014), 
поэт
Джобс Стив (1955–2011), сооснователь и гене-
ральный директор корпорации Apple Inc.
Иванов Всеволод (1895–1963), писатель («Бро-
непоезд 14-69», «Голубые пески», «У»)
Массалитинов Николай (1880–1961), теат-
ральный деятель
Пономарев Игорь (1960), футболист

Прост Ален (1955), знаменитый автогонщик, 
4-кратный чемпион «Формулы-1»
Штраух Максим (1900–1974), актер, игравший 
Владимира Ленина («Человек с ружьем», «Яков 
Свердлов», «Ленин в Польше»)

ДАТСКИй уГОлОК
1955 г. — заключен Багдадский пакт между 
Ираком и Турцией, к которому затем присоеди-
нились Великобритания, Иран и Пакистан, что 

положило начало военной группировке СЕНТО 
(Организация центрального договора, по 1979 
год).
2014 г. — в Москве на Манежной площади по-
лиция задержала 426 участников акции в под-
держку фигурантов «болотного дела».

ПОД ГРАДуСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье атмосферное 

давление будет расти, переменная облачность, 
местами небольшие осадки, на дорогах места-
ми гололедица. Температура ночью в Москве 
0...-2°, по области 0...-5°, днем в Москве +2...+4°, 
по области -1...+4°. Ветер южный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.34, заход Солнца — 17.53, 
долгота дня — 10.19.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидается усиление геомагнитной 
активности.
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уЧРЕДИТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕлЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Слуга народа, заседающий в Государственной думе. 4. «Дворец» оли-
гарха, стоящий в стороне от других домов. 10. Тихий «храп» ребенка. 11. Профессия литературного 
Гарина, создавшего гиперболоид. 13. Разлинованный «галстук» портного. 14. Свой бизнес по-русски. 
15. Мотороллер, который «на ладан дышит». 16. «Язвительная» мама лернейской Гидры. 18. Новая 
версия «Кинг-Конга». 20. Мастерская с горном, молотом и наковальней. 22. Кредо людей, осуж-
дающих любые войны. 23. Рубашка, «позаимствованная с корта». 24. Полуфабрикат «магазинной 
лепки» в морозилке холостяка. 27. Машина для передвижения по бездорожью и снежной целине. 
30. Команда из лучших хоккеистов страны. 32. Примечание в подвале страницы. 34. Повозка, ко-
торую рекомендуют готовить зимой. 35. Коробочка, из которой черт выскакивает. 36. Каюта для 
сибарита. 38. Молодец по сравнению с пулей-дурой. 39. Искатель философского камня. 40. Кабак 
на Пятницкой в названии фильма. 41. Проходной зал в хрущевке. 42. Лук, который на Руси называли 
самострелом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Модный свитер в гардеробе красавчика. 2. Меняющаяся картинка в калей-
доскопе. 3. Ежемесячная плата за пользование чужим складом. 5. Радуга, с точки зрения физики. 
6. «Байки» сивой кобылы. 7. Картонная «колыбель» с новорожденными котятами. 8. Темная почва, 
в которой и «палка растет». 9. Танцор, исполняющий твизлы на ледовом «паркете». 10. «Операция» 
по «удалению» длинных белокурых кос. 12. Клиент детского сада. 17. Рабочий, везущий на тележке 
баулы и чемоданы пассажиров. 19. «Пардон» за беспардонное поведение. 20. Расстояние от самой 
нижней части авто до дорожного полотна. 21. Беспамятство, которым страдают герои сериала. 25. 
Традиционная шапочка еврея. 26. Забугорная тачка в гараже. 27. Обычай кровной мести на родине 
Наполеона. 28. Духовая команда, играющая марши. 29. Минутный «взрыв» эмоций. 31. Бизнесмен, 
оставшийся у разбитого корыта. 33. Человек, обходящий храм стороной. 34. Водоплавающая «су-
перканистра». 37. «Живой подъемный кран» у индийцев. 38. Воротник Шанца для фиксации шейного 
отдела позвоночного столба.

ГЕРОЙ УИК-ЭНДА:  
Вылегжанин наконец-то в золоте!
Ай да Вылегжанин! Ай да Максим Михайлович!
Сколько раз он был вторым — даже прозвище заслужил «Князь 
Серебряный» у самых остроязыких журналистов...
Только на Олимпийских играх-2014 в Сочи Вылегжанин трижды 
завоевывал «серебро», да еще на чемпионатах мира — столько же 
раз! И вот — наконец-то! — долгожданное «золото»!
Успех пришел к 32-летнему уроженцу села Шаркан, что в Удмуртии, 
в субботу в шведском Фалуне — в гонке на 30 км на чемпионате 
мира по лыжным видам спорта.
И что тут добавить-то? Дай бог, не в последний раз, Макс!

НАДЕЖДА УИК-ЭНДА: 
полет Тихоновой

16-летней Софье Тихоновой до золотых медалей взрослых мировых 
чемпионатов пока, конечно, далеко, хотя первый приз на Юношеском 
олимпийском фестивале этой зимой она уже отхватила.
Но сам факт участия во взрослом первенстве мира во все том же 
Фалуне — безусловно, успех для Сони. И для начала ее результаты 
стоит, пожалуй, признать успешными: 15-я — в соревнованиях дам 
на малом трамплине, 6-е место — в командных соревнованиях 
на том же трамплине, где впервые в истории за каждую страну 
выступали и мужчины, и женщины.
И — то ли еще будет, правда же?

ВОЗВРАЩЕНИЕ УИК-ЭНДА:  
Хиггинс — снова первый!

От юной поросли — к заслуженным ветеранам, многие из которых 
совершенно не хотят сдавать позиции. Впрочем, тут уже впору 
говорить о героическом «камбэке»: шотландцу Джону Хиггинсу 
через пару примерно месяцев стукнет уж 40 (как и ведущему этой 
рубрики, кстати), и 2 с половиной года из этого срока он уже не 
выигрывал рейтинговых турниров.
Не выигрывал, важная оговорка, до минувшего воскресенья, 
ознаменовавшегося финалом Открытого чемпионата Уэльса, в 
котором Хиггинс не оставил никаких шансов 27-летнему англича-
нину Бену Вулластону, как бы за того ни болел земляк из Лестера 
Марк Селби...

КАДР УИК-ЭНДА:  
танец Овечкина
Погодите, есть еще и по-
рох, и ягоды, где положено, 
и у Александра Овечкина, у 
которого в этом году тоже 
юбилей — 30 лет. Уж не 
знаю, прозвучит ли на нем 
старый добрый хит «Сек-
тора Газа», но потанцевать 
форвард «Вашингтон Кэпи-
талз» явно мастак.
Вот так он праздновал 
очередную заброшенную 
в Национальной хоккейной 
лиге шайбу — с 38 голами 
Александр Великий, как 
зовут его там, за океаном, 
лидирует в списке снайпе-
ром НХЛ, да и по системе «гол плюс пас» отстает от Патрика Кейна 
из «Чикаго Блэкхокс» всего на 3 балла!

СЮРПРИЗ УИК-ЭНДА:  
вратарь «Аугсбурга» тоже любит забивать
Да, не только прирожденным бомбардирам нравится поражать 
ворота соперников — сами голкиперы иногда это делают не хуже. 
Как, например, швейцарец Марвин Хитц из «Аугсбурга».
На последней добавленной минуте матча футбольного чемпионата 
Германии с «Байером» из Леверкузена он пожаловал в штрафную 
площадку противника — а что делать, проигрывали ведь (1:2)...
И после серии отскоков Хитц точно пробил по соперничьей «рам-
ке» — и чем он, в конце концов, хуже, например, датчанина Пете-

ра Шмейхеля, немца 
Йенса Леманна или 
парагвайца Хосе Луи-
са Чилаверта? Правда, 
первые двое забивали 
мячи головой, а швей-
царский кипер «Аугс-
бурга» поразил ворота 
ногой!
И в отличие от культо-
вого южноамерикан-
ца — с игры, а не со 
стандарта...

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Девушка. 4. Восторг. 10. Сюрприз. 11. Новосел. 13. Плуг. 14. Конь. 

15. Евангелие. 16. Нерест. 18. Кабуки. 20. Пингвин. 22. Заклятие. 23. Листопад. 24. Чистовик. 27. 
Саркофаг. 30. Айсберг. 32. Обивка. 34. Сатира. 35. Батарейка. 36. Клип. 38. Бобр. 39. Доверие. 40. 
Изумруд. 41. Невеста. 42. Статист.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Демпинг. 2. Утюг. 3. Куплет. 5. Огонек. 6. Трек. 7. Гильдия. 8. Изгнание. 
9. Интервал. 10. Супруга. 12. Ловушка. 17. Столетник. 19. Антоновка. 20. Путевка. 21. Носорог. 
25. Индивид. 26. Каскадер. 27. Суеверие. 28. Антипод. 29. Попкорн. 31. Лауреат. 33. Абсент. 34. 
Саммит. 37. Поле. 38. Бунт.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОлуГОДИЕ 2015 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
м. «ВДНХ», северный выход
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
25 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 1504
м. «Строгино»,  
Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
26 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул.Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
27 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403а
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Планерная», южный выход

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00 
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 февраля с 11.00 до 15.00
ТАЛДОМ, ул. Победы, д. 10, в фойе РДК
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 21, в фойе ДК
1 марта с 11.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, Каширское шоссе, д. 100а,  
в фойе ДКиС «Мир»
РАМЕНСКОЕ, Комсомольская площадь,  
перед КДЦ «Сатурн»
РУЗА, ул. Социалистическая, д. 63,  
на стоянке стадиона «Урожай»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
ежедневно по будням, с 10 00 до 17 30,  
обед с 14 00 до 15 00
суббота с 10 00 до 14 00
м. «Ботанический сад»,  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Теплый стан»,  
у выход на Новоясеневский пр-т
м. «Чистые пруды»,  
у выхода к Моспочтампу, на ул. Мясницкая
м. «Крылатское», выход к ул. Осенний б-р, д.18, к.1,  
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д.12 (киоск Пресса)
м. «Павелецкая» радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск Пресса)
м. «Парк победы», пл. Победы, д.1 А (киоск Пресса)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск Пресса)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревская (киоск Пресса)
м. «Таганская», у выхода к «Театру на Таганке»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «ул. Шипиловская,18»
р-н Южное Медведково, Проезд Дежнева, д. 20 от м. 
«Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

В почтовых отделениях и редакционных подписных пунктах с 5 февраля по 31 марта  
проходит досрочная подписка по выгодным ценам:

индекс 05061, «Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю (понедельник—
суббота), стоимость подписки на 6 месяцев: 

в почтовых отделениях — 650 руб., в редакционных пунктах — 630 руб.
индекс 08686, «Московский комсомолец» по будням, 5 выходов в неделю  

(понедельник—пятница), стоимость подписки на 6 месяцев: 
в почтовых отделениях — 570 руб., в редакционных пунктах — 550 руб.

индекс 10567, «Московский комсомолец», 6 выходов в неделю (понедельник—суббота),  
и еженедельный журнал «МК-Бульвар», единая стоимость подписки на 6 месяцев — 1349,92 руб.

индекс 42573, еженедельный журнал «МК-Бульвар», 
 единая стоимость подписки на 6 месяцев — 631,25 руб.

КАК ХУЛИГАНЯТ 
ЕВРОПЕИСКИЕ ФАНАТЫ
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«Мое сердце занято»
Причиной смерти 21-летней биатлонистки стала 
врожденная болезнь

Трагедия произошла во время этапа Кубка России по 
биатлону в Тюмени. Упала и больше не смогла поднять-
ся юная биатлонистка, на которую засматривались и в 
сборной России. Алина Якимкина была многообещающей 
спортсменкой.

Самое ужасное, что в своей странице в социальной 
сети совсем недавно она установила статус «Мое сердце 
занято, оно гоняет кровь по сосудам». Причиной смерти 
предварительно названа сердечная недостаточность. По 
всей видимости, у спортсменки не был выявлен врожден-
ный порок сердца. Впрочем, дальнейшие исследования 
еще будут проводиться.

Похороны назначены на вторник, 24 февраля.
Дмитрий ЛЮБИМОВ. СО
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